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Hasta hace poco tiempo algunas tiendas 
de abarrotes tenían una concesión con la CFE 
para cobrar el recibo de la luz, cosa que era 
muy cómoda para la mayoría de los usuarios, 
si no es que para todos, pues bastaba con 
acudir a la tienda más cercana y listo; y sin 
tener que ir al centro de la ciudad.

Sin embargo, como esto acabó, hoy los 
usuarios tienen que viajar hasta el centro  o 
acudir a una de esas llamadas tiendas de 
conveniencia que han proliferado por todos 
lados de la ciudad para pagar el recibo de luz; 
y quienes viven cerca de las instalaciones de la 
CFE por lo regular ni se acercan por ahí debido 
a que solamente existen dos cajeros automáticos 
que reciben los pagos y cuando no hay una fila 
enorme es porque no funcionan, además de 
que mucha gente les tiene desconfianza porque 
no dan cambio, así que se tiene que llevar la 
cantidad exacta; pero aun así, en ocasiones 
dichos cajeros rechazan algunos billetes y, si 
quien pretende pagar a través de ellos no trae 
más o no trae suelto, pues ni modo: a tratar de 
cambiar los billetes para ver si los acepta el 
dichoso cajero automático de la CFE.

Esto ha generado cierta polémica entre 
buena cantidad de jubilados y pensionados 
que acostumbran reunirse en la Plaza Principal 
frente a Catedral, ya que de entrada todos 
coinciden en que sí que es una molestia el que 
ya no reciban pagos las tiendas de abarrotes 
del barrio. Y desde luego hay quien dice que 
no pasa nada, que está bien que ir a un banco 
está cañón por las largas filas que hay que 
hacer y a veces te salen con que se tiene que 
pagar una comisión; y que también están las 
tiendas departamentales que reciben pagos de 
luz y, lo que resalta es que hay quien señala 
que con tantas tiendas de conveniencia que 
hay, entonces cuál es el problema. Y esto de 
esas tiendas que han brotado como hongos 
por todos los rumbos que lo que armó una 
buena polémica, ya que se rumora que se 

tiene contemplado que esta cadena de tiendas 
hagan cerrar y desaparecer por completo a las 
tradicionales tiendas de abarrotes tanto de las 
colonias de la periferia como también las que 
aún existen cercanas al centro de la ciudad, y 
esto es algo que en verdad está de dudarse.

Si bien las tiendas de conveniencia ofrecen 
varios servicios aparte de lo que tienen en venta, 
pues reciben pagos de luz, agua, tienen envíos 
y recibo de remesas de dinero e incluso, hay 
quien afirma que hasta puede pagar un boleto 
de avión en dichas tiendas; pues sí, serán una 
maravilla y desde luego que en esos aspectos 
las tienditas de abarrotes tradicionales en eso 
no pueden competir y obviamente por lo mismo 
no se puede hacer una comparación entre las 
tiendas de una cadena comercial enorme, con 
el patrimonio que a lo largo de su vida han 
forjado muchos abarroteros. Sin embargo, 
dichas tiendas de conveniencia, aparte del agua 
natural embotellada que venden y el café en 
grano y acaso los sueros orales, ¿venden algo, 
ya no digamos saludable, sino nutritivo? Y no 
pueden competir ni desplazar a una tiendita de 
barrio, porque en un abarrote tradicional si un 
ama de casa o cualquier vecino requiere de dos 
jitomates, unas dos cebollas, una vara de apio, 
un trozo de repollo o lechuga, una cartulina, 
un pliego de papel, una lámina de trabajo 
histórico, un lápiz o lapicera, un cuaderno, 
etcétera, en muchas de las tiendas de barrio 
se pueden adquirir sin problema; pero en las 
de conveniencia no hay nada de eso, y quien 
lo dude, que vaya a una de ellas a pedir un 
puño de chiles serranos –naturales-, porque 
claro que podría haber enlatados, cosa que 
también lo hay en las de abarrotes.

Porque hay quien dice que las tiendas de 
conveniencia tienen de todo, pero no es así, 
ya que aparte de que ese todo es mucho 
más caro, cuando se trata de menudeo, 
menudeo, por ahora no hay como una tiendita 
de abarrotes. Y en el hipotético caso que 

arreciara el ataque de dichas tiendas 
de conveniencia estableciendo una de 
ellas en cada esquina, mucha gente 
seguirá recurriendo a lo tradicional, 
y no por romanticismo, sino por 
economía; porque si en un barrio, 
alguien nada más requiere de frutas 
y verduras, hasta hoy no se ha visto 
que se expendan en las tiendas de 
conveniencia. Y en caso de que llegaran 
a desplazar o hacer desaparecer las 
tiendas tradicionales de abarrotes, 
¿qué vamos a hacer tanta gente de 
escasos recursos que no podemos ir 
al mercado a comprar despensa de 
frutas, verduras y legumbres para 
toda la semana? Aparte que como es 
producto perecedero, pues he ahí un 
problema más para la economía familiar.

Por 
Sergio Mejía 

CanoCadena de tiendas vs abarrotes

CON PRECAUCIÓN

Hoy estimados lectores dedicaremos 
nuestra investigación a las Notarías, Notarios 
públicos en nuestra entidad, como es su 
funcionamiento? sus pro y sus contras?, 
de acuerdo a su operación de la Dirección 
Estatal del Notariado de Nayarit, dependiente 
de la Sub Secretaria Jurídica de la Secretaria 
General de Gobierno y del Ejecutivo. 

Para muchos ciudadanos y algunos 
estudiosos del derecho es totalmente 
desconocido su funcionamiento, como son 
designadas los Fiat o patentes a titulares 
y suplentes. Pues estas solo pueden ser 
otorgadas por el Ejecutivo de acuerdo a la 
Ley del Notariado para el Estado de Nayarit, 
previa convocatoria para los profesionales del 
derecho interesados en adquirir el carácter 
de aspirante a Notario.

 Me di a la tarea mis amigos de buscar 
información en el periódico Oficial del estado 
buscando información al respecto de las 
últimas convocatorias y notarios con patente 
y suplentes, por lo que únicamente encontré 
la relación que elabora y que expide la 
Dirección Estatal del Notariado en Nayarit, 
la más reciente la de junio del 2015, por lo 
que sugiero a esta Dirección y al Instituto de 
Transparencia crear los mecanismo para que 
de acuerdo a la Ley, exista la información de 
acuerdo en la página de internet respecto a los 
domicilios de las notarías con la información 
que pueda servir a los ciudadanos, desde 
los precios acordados por la prestación de 
servicios de honorarios establecidos en el 
Arancel de Notarios…(encontrando el último 
acuerdo administrativo para el arancel y 
pago de Honorarios de los Notarios de fecha 
marzo del 2011), por lo que esta información, 
sugiero debe estar disponible en la página de 
transparencia, y ojala actualicen año con año 
como en otros estado sus aranceles, para 
que de esta manera se oriente el ciudadano 
cuando requiera de los servicios Notariales, y 
puedan comparar o tomar de referencia dichos 
costos. En este sentido ninguna autoridad 
puede obligarlos a establecer los precios por 
los servicios que prestan, pero sería bueno 
como cada prestador de servicios tenerlos 
a la vista, desde una certificación hasta el 
porcentaje de acuerdo a las transacciones 
como lo establece el arancel, por ende solo 
se sujetan a Ley Notarial para el Estado de 
Nayarit, que regula con carácter de orden e 
interés público y social la función notarial y 
al notariado en el Estado de Nayarit. Quiero 
manifestarle mis amigos, que el Notario 

Público esta investido de fe pública por 
el Estado, y que tiene a su cargo recibir, 
interpretar, redactar y dar forma legal a la 
voluntad de las personas que ante él acuden, 
y conferir autenticidad y certeza jurídicas 
a los actos y hechos pasados ante su fe, 
mediante la consignación de los mismos 
en instrumentos públicos de su autoría. 
Conserva los instrumentos en el protocolo a 
su cargo, los reproduce y da fe de ellos. Actúa 
también como auxiliar de la administración 
de justicia, como consejero, árbitro o asesor 
internacional, en los términos que señalen 
las disposiciones legales relativas. 

Es importante hoy en día que el Colegio 
de Notarios en la Entidad, cuente también 
con la información referente a su marco legal, 
conformación de la Asamblea de Notarios, 
Órgano Supremo y de la constitución del 
Consejo del Colegio de Notarios, ya que esta 
información debería de ser publica y no lo 
hacen así, y darnos el derecho humano a 
la información como lo tiene en su página 
web el Colegio Nacional de Notariado en 
México, y algunos colegios en los Estados 
de la Republica.

En Nayarit tenemos actualmente 43 
notarias públicas, algunas de estas con sus 
respectivos suplentes, que en su mayoría 
son familiares como si fueran vitalicios los 
fiat, cada una de estas notarias representa 
poblacionalmente a 20 mil ciudadanos, de 
acuerdo a la Ley y Nayarit sigue creciendo 
en población; pero también sería que dicho 
colegio de notarios, no nada más ofrezcan 
descuentos en el mes de septiembre fecha 
nacional que se establece para hacer 
el testamento los ciudadanos; sino que 
periódicamente ofrezca a los ciudadanos 
servicios más accesibles y hacer servicio 
social a los que menos tienen para regularizar 
sus decisiones y patrimonios. También 
establecer como en los nombramientos a 
magistrados separase a los 70 años de 
edad, de acuerdo a su condición física y 
mental, para estar en óptimas condiciones 
de ser fedatarios públicos, pero no hacerlo 
hereditariamente la patente vitalicia como 
en la práctica lo vemos, para dar posibilidad 
a cualquier estudios del derecho algún día 
poder ser Notario, una excelente propuesta 
implementar culturalmente los servicios 
notariales en escuelas y universidades. 
Es cuanto mis amigos, seguimos atentos a 
cualquier sugerencia en lic.higiniomadrigal@
gmail.com.

“Notarios deben transparentarse de acuerdo a la Ley 
General de Transparencia y Acceso a la Información Publica 

y a la Ley Local de transparencia como ente Público”.

Por Lic. Higinio Madrigal
Mi Perspectiva

NO TENGO TEMOR; TENGO 
ABIA,  DICE  EL EX GOBERNADOR 
AGUIRRE SOBRE  CASO IGUALA.

- - - - - - -
Ahora con eso nos viene, 
con su tranquila conciencia
pero lo que sí no tiene
ni una pizca de vergüenza.

E P I G R A M A
Por: Igibato
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*Esta fusión nos da una gran fortaleza y experiencia, Sánchez Zatarain

* Un pagaré por 173 mil pesos con misma fecha y 
hora de una compra del mismo cliente, evidenciaron 

irregularidades en un juicio donde se dictó sentencia a 
favor del comprador.

Por Oscar Verdín Camacho 

El viernes siete de diciembre del 2012, una 
persona compró en el centro comercial Liverpool, 
en Forum Tepic, un aparato electrónico tipo 
“BLU RAY” marca SONY a un costo de dos mil 
299 pesos. La respectiva nota marcó la hora 
de la operación: las 15:34 de la tarde.

Debió tratarse de una “venta nocturna” 
porque a las 22:58 horas del mismo día, el 
cliente solicitó un comprobante de su saldo, 
que arrojó un total de 89 mil 727.12 pesos.

El cliente de Liverpool –cuya identidad será 
omitida- no se imaginó que haber guardado 
ambos documentos ha significado una prueba 
contundente para acreditar graves anomalías 
cometidas por la prestigiada tienda. Y es que 
en el 2014, Liverpool lo demandó por la vía 
mercantil, reclamando el pago de 173 mil 
499.36 pesos.

La demanda tuvo como base un pagaré, 
en el que aparecen una fecha y hora que 

La Universidad  Autónoma de 
Nayarit, UAN; y la Canacintra 
Nayarit suscribieron un convenio 

de colaboración con el propósito 
de realizar estancias de estudio, 
actualización académica, promoción 
de talento joven, prestación de 
servicios y capacitación de recursos 
humanos del sector empresarial. 

“Agradezco la oportunidad 
de establecer esta colaboración 
con la máxima casa de estudios 
en la entidad y su apertura para 
fomentar proyectos productivos de 
empresas afiliadas a la Canacintra 
y de alumnos de esta institución 
educativa”, manifestó Fernando 
Sánchez Zatarain, Presidente del 
organismo empresarial.

Con este documento, signado 
a través de la Coordinación de 
Vinculación Productiva de la UAN, 

“se cierra la pinza hacia nuestro 
Centro de Desarrollo Agroindustrial 
para colocar la primera piedra en 
el 2016 además de fortalecer el 
enlace que provocamos entre el 
sector productivo e instituciones 
académicas”.

En su oportunidad, el Rector 
Juan López Salazar dijo que las 
capacidades de la UAN a desplegar 
con los industriales en Nayarit 
son, entre otros, proporcionar 
servicios profesionales a traves de 
la transferencia de conocimientos 
y la incubación de empresas 
como el Centro de Desarrollo 

Agroindustrial. 
“Nos  in te resa  que  los 

universitarios se integren al 

mercado laboral, que conozcan la 
realidad de la situación. 
Es la oportunidad 
para que tengan 
diferentes espacios 
de práctica profesional, 
c a p a c i t a c i ó n  y 
acercamiento con el 
sector empresarial 
a  t raves de las 
distintas empresas 
que se aglutinan en 
Canacintra”.

Luego se realizó 
el corte de l istón 
inaugural del quinto 

Foro Emprendedores UAN 2015 
cuyo propósito es promover la 
inclusión productiva de jóvenes 
creativos,  emprendedores e 
innovadores que tengan ideas 
sobre nuevos productos y servicios 
e inquietud por generar su propia 
fuente de trabajo.

 Cabe destacar la presencia de 

los niños de las escuelas primarias 
“Mártires 20 de Febrero” y “Juan 
Espinoza Bávara” que presentan 
productos como mermeladas y 
salsas. “Algunos de los proyectos 
tienen potencial de desarrollo y en 
Canacintra podemos orientarles” 
concluyó el líder de los industriales 
en Nayarit.

Documentan transa de 
Liverpool Tepic contra clientes

inmediatamente llamaron la atención: viernes 
siete de diciembre del 2012, a las 15:34 de la 
tarde. Es decir, el mismo día y momento en que 
se realizó la compra del aparato electrónico.

¿Cómo pudo estar una persona en dos 
cajas a la misma hora?. ¿Cómo apareció una 
suma de dinero mayor a su saldo, en una hora 
más temprana?.

El pagaré no fue reconocido por el cliente, pero 
el caso, ahora se confirma, generó una alerta al 
interior del Tribunal Superior de Justicia (TSJ) 
puesto que durante el año pasado Liverpool 
habría interpuesto decenas de demandas 
similares. Incluso, ha trascendido, funcionarios 
del TSJ habrían hecho observaciones sobre 
el caso a Liverpool, lo que debió motivar una 
revisión sobre el trabajo administrativo en la 

sucursal de Forum Tepic. 
Para marzo del 2015, un Juzgado Mercantil 

en Tepic dictó sentencia a favor del cliente 
en el número de expediente 593/2014, 
contra lo cual Liverpool no interpuso recurso 
de inconformidad, una forma de aceptar 
irregularidades administrativas internas. El 
asunto concluyó en definitiva.

De acuerdo con fuentes que dan seguimiento a 
estos casos, los clientes deben estar pendientes 
de revisar los documentos que firman durante 
sus compras en cualquier establecimiento, 
especialmente en “ventas nocturnas” en que 
hay mucha gente en las cajas de pago. Se 
sugiere tachar los espacios en blanco de pagarés 
que aparezcan, para evitar que después sean 
llenados a mano como sucedió con el asunto 
revelado.

Según datos extraoficiales, a raíz de la citada 
evidencia, Liverpool disminuyó las demandas 
mercantiles y ha optado por un acercamiento 
previo con clientes deudores.

UAN y Canacintra firman convenio
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* A pesar de los anuncios de que no hay 
incremento en el pasaje, en realidad la 

mayoría de las rutas aumentaron 50 centavos 
en el cobro.

Se aplicará programa de 
“descacharrización”: Pepe Espinoza

*Arrancó ayer en la capital, además de nebulizar calles y colonias 

Nadie para cobro de 3 
pesos a estudiantes 

Por: Martín García Bañuelos.

Tepic.-“El Gobierno de la Gente, 
encabezado por el gobernador 
del estado, Roberto Sandoval 
Castañeda, y la Secretaría de 
Salud en la entidad, preocupados 
y ocupados por la salud de los 
nayaritas han considerado para 
bien seguir nebulizando las calles 
y colonias de la capital del estado, 
ampliando el cerco con un Programa 
de Desacaharrización de objetos 
que contengan agua estancada y 
fierros viejos para recogerlos en 
cada hogar que así lo soliciten”.

Lo anterior fue expresado por el 
Secretario General de Gobierno, 
José Trinidad Espinoza Vargas, 
para posteriormente dar a conocer 
los nombres de las colonias que ya 
están siendo programadas, para que 
vehículos oficiales de Gobierno del 
Estado y de la Secretaría de Salud 
pasen a dichas colonias a recoger 
cacharros que generan la crianza 
del mosquito trasmisor del Dengue 

y Chikungunya.

Indicando el funcionario que 
las colonias ya programadas para 
la Descacharrización de esta 
semana son: hoy 14 de octubre 
(ayer), Emiliano Zapata, Rodeo, 
Fraccionamiento Alaska,  Huerta 
Residencial y Colonia Primavera. 
Continuando para hoy jueves 15 
de octubre: Infonavit Los Fresnos 

en 1a, 2ª, 3ª y 4ª Sección y en la 
Hermosa Provincia.

Para mañana viernes 16 de 
octubre en las colonias 16 de 
Septiembre, Caminera,  Burócratas 
Federal, Lázaro Cárdenas y Nueva 
Aviación; por último el día sábado 
en La Antorchista y Che Guevara, 
por lo que se le pide a la ciudadanía 
sacar de sus hogares cualquiera de 
los recipientes que acumulen agua 
o que pueda servir como criadero 
del mosquito trasmisor del Dengue 
y Chikungunya, manifestando que 
los trabajos se realizarán de 9 a 14 
horas del día.

Por último el Secretario General 
de Gobierno, Trinidad Espinoza 
Vargas, indicó, que debido a los 
problemas de la creciente ola de 
enfermos, que se han presentado 
en todo el municipio de Tepic, 
considera que es necesario brindar 
las armas necesarias a la ciudadanía 
para que no contraigan esas 
enfermedades, por lo que estaremos 
#UnidosTodosContraElDengue. 

Por Oscar Verdín Camacho 

A pesar de los avisos del Gobierno 
del Estado y de uno que otro operativo 
al respecto, muchos de los camiones 
de servicio público tienen más de 
un mes cobrando tres pesos por 
boleto de estudiante y personas 
mayores de 60 años, aunque los 
autorizados son 2.50 pesos.

Si bien funcionarios de tránsito 
estatal han realizado operativos y 
varias veces exhibido en medios de 

comunicación a conductores que 
incurrieron en la falta, tal parece 
que esas acciones no tienen mayor 
impacto puesto que el cobro continúa 
a tres pesos.

Lo anterior sería fácil de corroborar 
si cualquier funcionario estatal aborda 
un minibús para observar cuánto 
pagan los estudiantes y adultos 
mayores. El colmo es que a estos 
últimos se les requiere su respectiva 
credencial, cuando muchas veces es 
evidente que pasan de los 60 años.

Por Rafael González Castillo 

La próx ima semana los 
integrantes de la dirigencia municipal 
del PRD en Tepic acudirán  de nuevo 
a la  dirección de la Secretaría de 
Salud que encabeza el doctor Pavel 
Plata Jarero. En la dependencia 
los perredistas exigirán que se den 
a  conocer las cifras reales de las 
personas que están enfermas a  
consecuencia del dengue.

Las estadísticas  que maneja el 
galeno no coinciden con la realidad 
porque por día en cada una de  
las clínicas del sector salud se 
atiende de 150 a 200 pacientes 
con síntomas del problema.    

El Presidente del Partido, Luis 
Zamora Romero, dice que  Plata 
Jarero  sigue escondiendo el 
problema por miedo a  que lo corran.

Con el fin de que la contingencia 

disminuya los perredistas se 
disponen a capacitar a las familias 
de la capital del estado para que 
capturen el mosco transmisor del 
dengue. El sancudo se atrapará  
a través  de trampas que serán  
fabricadas con botellas de plásticos  
de desecho, agua, levadura y un 
pedazo de tela negra.

Zamora Romero, insiste que a 
la Secretaría de Salud se le olvidó 
prevenir el problema.                         

Capacitarán a familias de Tepic 
para que capturen al mosco que 

transmite el dengue: PRD
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PRD se suma a las acciones para 
combatir el dengue en el municipio 

de Tepic: Luis Zamora

*En beneficio de los trabajadores debe haber un acuerdo entre las partes en conflicto del 
sindicato  

5

Planilla Blanca del SUTSEM abierta al diálogo

La candidata de la Planilla Blanca 
a la Secretaría General del SUTSEM, 
Adelaida Ibarra Rodríguez, manifestó 
que el grupo de trabajadores que 
representa siempre ha estado abierto 
al diálogo con la ex dirigente Águeda 
Galicia, a fin de resolver el conflicto 
interno de la organización y agilizar 
la toma de nota del Tribunal de 
Conciliación y Arbitraje de Nayarit.

Dijo que es indispensable que 
se hagan a un lado los egoísmos e 
intereses personales y que se priorice 

al bien común; reafirmó la ilegalidad del 
paro que algunos de sus compañeros 
agremiados —por presiones de la ex 
dirigente— están realizando frente a 
Palacio de Gobierno. 

“Águeda actualmente busca la 
toma de nota con presión, a costa de 
algunos  trabajadores que la respaldan 
y que son engañados; el asunto está 
en manos de los tribunales y sólo se 
necesita voluntad para que el proceso 
sea más rápido, nosotros la tenemos, 
estamos abiertos al dialogo. Ya deben 
parar las afectaciones a nuestros 

compañeros, no se les debe mentir, 
no tenemos una dirigencia legal y 
por ello acciones como el paro que 
mantienen están fuera de la ley”.

Expresó que lo único que busca la 
Planilla Blanca es que se democratice 
el SUTSEM, a través de una nueva 
elección interna que se desarrolle en 
igualdad de condiciones para todos 
los trabajadores.

“No se han dado los aumentos 
salariales, están detenidos muchos 
trámites en el sindicato debido a 

este conflicto; nuestra organización 
no es una empresa privada, nos 
pertenece a todos los agremiados 
y por ello es importante que nos 
pongamos de acuerdo para resolver 
esto, invitamos a la ex dirigente al 
dialogo”, añadió Ibarra Rodríguez.

De igual forma —a nombre de 
sus compañeros sindicalizados— 
agradeció el interés y la voluntad 
del Secretario General de Gobierno, 
José Trinidad Espinoza Vargas, de 
ser mediador en el conflicto interno 

del sindicato, pero pidió que deje el 
asunto en manos de la autoridad que 
debe decidir, que en este caso son 
los Tribunales, quienes cuentan con 
plenas facultades para llevar a cabo 
la conciliación en todo juicio.

Por Edmundo Virgen

El próximo lunes los integrantes del PRD en 
el municipio de Tepic, iniciarán una campaña 
de combate y prevención del dengue, todo 
ello ante la escandalosa presencia de cientos 
de cuadros de la enfermedad que se han 
presentado en el municipio y que mantiene 
los centros de salud, hospitales del estado y 
la federación, abarrotados por gente que tiene 
este padecimiento y que acude para exigir 
la debida atención medica, así lo expresó el 
dirigente perredista en este municipio Luis 
Zamora Romero. 

Sobre esta campaña sanitaria el dirigente 
perredista indicó, que acudirán a las colonias 
populares a ofrecer capacitación, entregar 
folletos con información relacionada con el 
tema y sostener platicas con grupos de vecinos 
enfocadas a prevenir la proliferación de la 
enfermedad, así como para hacer entrega 
de abate para la erradicación del mosquito 
transmisor del dengue, cuyos efectos nocivos 
han estado dañando a muchos habitantes 
de esta ciudad, especialmente por que 
las autoridades responsables de combatir 
la enfermedad tardaron mucho tiempo en 
emprender las habituales campañas para 
evitar la reproducción del zancudo.

 Luis Zamora Romero manifestó, que a pesar 
de la gran multitud de enfermos de dengue 
que acuden a los hospitales del estado para 
solicitar atención médica, las autoridades del 
sector salud siguen ocultando las cifras reales 
de personas que presentan la enfermedad y 

se limitan a difundir cifras que no coinciden 
con la realidad, pero que definitivamente el 
pueblo no se las cree por que es notoria la 
presencia de cientos de enfermos no solo en 
esta ciudad, sino en todo el estado y aunque 
en algunos municipios del interior del estado 
hay personas que aseguran que ya se han 
presentado defunciones a causa del dengue, las 
autoridades estatales desmienten tajantemente 
estas afirmaciones, expresa el dirigente.

Para terminar, Luis Zamora Romero hizo una 
atenta invitación a otros partidos políticos y a 
organizaciones sociales, para que se sumen 
a esta campaña que nada tiene  que ver con 
intereses políticos, ya que la única finalidad 
es apoyar las acciones que está llevando a 
cabo la autoridad estatal para combatir la 
enfermedad.

Es preocupante que las personas 
identificada con tal o cual precandidato 
a buscar la candidatura en sus 
respectivas partidos políticos al 
gobierno del Estado, pisen firme 
y sepan que en éstos momentos 
son unos simples mortales como 
cientos de ciudadanos que darán 
el voto, pero de eso a que ya se 
sientan funcionarios de primero y 
segundo nivel, todavía dista mucho 
para suceder. 

Ese comportamiento poco abona a 
la aspiración de sus jefes inmediatos, 
que sin temor de equivocarme ignoran 
la postura de esos muchachitos, que 
en algunos casos ya se repartieron 
el gabinete, las alcaldías y hasta 
el Congreso del Estado, unos ya 
piensan en el coche nuevo o la casita 
blanca de sultán, cuestión que no 
debiera ser. Hay casas de gestoría de 
pretensos a la máxima magistratura 
del Estado, en donde estila soberbia, 
vanidad y arrogancia de ese tipo de 
"charalillos" que ya se sienten con 
sus posaderas atrás de un mugre 
escritorio, cuando todavía faltan 
casi dos años para la elección y 
de un momento a otro el panorama 
pudiese cambiar, hemos tenido 
casos, ejemplo la muerte de Colosio, 
al que ya lo hacían Presidente y una 
bala lo quitó del camino e impidió 

su llegada a los pinos. 

Comentan los que saben que en 
política no hay nada escrito, cuando 
se cree que tal o cual es el bueno, 
luego resulta que siempre no, surgen 
un abanderado distinto y todos tienen 
que correr con él, pese los riesgos 
o fracasos políticos que pueda 
presentarse, porque luego vienen las 
diferencias y divisiones de grupos, 
sectores y orgullo organizaciones 
que corren en sentido contrario. 
Por esa razón, los "amigos", deben 
dejar de secuestrar a quienes sean 
los probables candidatos, porque 
ellos mismos les están haciendo 
mucho daño, quizá sin pensarlo o 
con toda la intención. 

Es preocupante que ese tipo 
de colaboradores desconocen los 
conceptos de sensibilidad, humildad 
y sencillez con que se conducen sus 
patrones, y se comportan soberbios 
y arrogantes por el hecho de traer 
una camisa bordada, manejar un 
carro con logotipo o traer el café de 
volada al jefe pluma blanca. Todavía se 
está a tiempo que los precandidatos 
a ser candidatos tomen cartas en 
el asunto, para que analicen esos 
pequeños pero importantes detalles, 
que en lo futuro pudiera afectar a 
sus patrones políticos

 ¡Los grupos secuestran 
a precandidatos ! 

Nayarit Plural
Por Fernando Gutiérrez Meza
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Reales de Kansas City vencen 
7-2 a los Astros de Houston

Tepic Nayarit, 14 de octubre del 
2015.-Con éxito culmina  en Tepic 
la ronda eliminatoria del VI Copa 
Mundial de Trinquete, que albergó 
delegaciones  participantes de 
ocho países en la modalidad de de 
Trinquete Mano.

“Nos vamos con nostalgia, porque 
realmente nos han tratado de una 
forma maravillosa durante estos dos 
días”, dijo Antonio Gil, comisionado 
y representantes de la Federación 
Internacional de Pelta Vasca, mientras 

presentaba el último juego de la 
programación en el Centro de Raqueta 
“Raymundo López Casillas”.

El  direct ivo agradeció las 
facilidades otorgadas por el Gobierno 
de Nayarit, a través del Instituto 
Nayarita de Cultura Física y Deporte 
y de su titular David Aguilar Estrada, 
quien estuvo atento del desarrollo 
del evento y sus necesidades.

En Nayarit se disputaron 8 juegos  
de la ronda eliminatoria de grupos 
con pelotaris de: España, Estados 

Unidos, Bolivia, Francia, Uruguay, 
Chile, Cuba y México; México  no tuvo 
complicaciones con sus rivales y se 
clasificó en primer lugar en singles 
y dobles y a partir de éste jueves 
continuarán las eliminatorias en 
instalaciones de Guadalajara Jalisco.

El mejor juego de la eliminatoria 
la disputaron jugadores de España 
y Francia en dobles, juego que se 
definió en “muere”, luego de estar 
empatados 9-9 en el tercer set, triunfo 
que finalmente se adjudicó España.

Los resultados arrojados en 
Tepic son:

Martes 13 de octubre:
MANO INDIVUDUAL
México 15-1 y 15-3 USA
Cuba 15-5 y 15-9 Bolivia
Francia 15-1 y 15-2 Uruguay
España 15-0 y 15-0 Chile
MANO PAREJAS
México 15-0 y 15-2 Chile
Cuba 15-6 y 15-4 Uruguay

Francia 15-1 y 15-2 Bolivia
España 15-3 y 15-2 USA
DIA MIERCOLES 14 DE OCTUBRE
MANO INDIVIDUAL
México 15-3 y 15-1 Cuba
Bolivia 15-14 y 15-13 USA
Francia 15-1 y 15-4 España
Uruguay 15-2 y 15-1 Chile
MANO DOBLES
México 15-2 y 15-6 Cuba
Uruguay 15-0 y 15-4 Chile
España 15-13,  6-15  y 10-9 Francia
Bolivia 15-13 y 15-9 USA

Kansas City, Missouri. En la 
apertura más trascendental de su 
carrera, Johnny Cueto lanzó una 
joya de pitcheo al cubrir inning este 
miércoles para que los indomables 
Reales de Kansas City derrotaran 
este miércoles 7-2 a los Astros de 
Houston y repetir en la serie de 
campeonato de la Liga Americana.

Cueto (1-0) toleró dos hits, un 

sencillo de Evan Gattis que fue seguido 
por un jonrón de Luis Valbuena en el 
segundo inning, antes de retirar a los 
últimos 19 bateadores que enfrentó. 
Ponchó a ocho sin conceder boletos, 
la clase de actuación que los Reales 
esperaban de Cueto al fragor de 
octubre tras haberlo adquirido en un 
canje con Cincinnati en julio.

"En esta clase de juegos son los 

Finaliza VI Copa Mundial de Trinquete en Tepic

que se ve a Johnny Cueto", afirmó 
el derecho dominicano.

Cuando Wade Davis sacó 1-2-3 el 
noveno, los Reales salieron corriendo 
al terreno para celebrar la victoria 3-2 
en la serie divisional.

Los reinantes campeones de la Liga 
Americana recibirán a los Azulejos de 
Toronto en el primer juego la noche 
del viernes. Ambos se midieron en una 
serie de campeonato de la Americana, 
con los Reales imponiéndose tras siete 
partidos en 1985. Siguieron la marcha 
hasta vencer a los Cardenales de San 
Luis, para su único campeonato de 
la Serie Mundial.
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Gracias a las gestiones del 
Gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda en su reciente visita 
a la Secretaría de Educación 

Pública Federal, el Gobierno de 
la República liquidará los pagos 
pendientes de Carrera Magisterial 
el próximo 16 de octubre.

Así lo informó el Director 
General de los Servicios de 
Educación Pública del Estado de 
Nayarit, Héctor López Santiago, 

“en el Fondo Nacional de Nómina 
Educativa ya se analiza y trabaja 
el pago de Carrera Magisterial. 
Por ello podemos anunciar que 

el 16 de octubre se pagará dicho 
concepto a los 701 maestros del 
sistema federalizado, con saldo 
de 26 millones 855 mil pesos”, 
informó.

Abundó que la semana pasada 
acompañó al Gobernador Roberto 
Sandoval a la SEP federal, y los 
resultados son ejemplares para 
cubrir el pago a los 701 maestros. 
Reconoció el esfuerzo y vocación 
de servicio del ejecutivo local para 
llevar a buen cause las gestiones 
en materia educativa al Gobierno 
Federal.

A nombre del mandatario estatal 
refrendó la alianza que tiene el 
Gobierno de la Gente con los 
maestros nayaritas. Aseguró que 
tienen todo el respaldo de la actual 
administración para mejorar sus 
condiciones laborales; además 
que se da puntual cumplimento 
de los acuerdos entre el gremio 
y las autoridades educativas del 
estado.

Gestiona Gobierno pago a maestros
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*   Arranca la campaña Date una Mano, jornada de detección de la enfermedad
* Se atenderá gratuitamente a mujeres de entre 40 a 69 años de edad

*El africano hizo 31:54, dominando la prueba de 
punta a punta

Política

El Gobierno de Nayarit abre las puertas a la 
prevención y concientización de cáncer de mama
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La señora Ana Lilia López de 
Sandoval, presidenta del Sistema 
de Desarrollo Integral de la Familia 
(DIF) Nayarit, encabezó el arranque 
de la campaña Date una Mano, a 
favor de la lucha contra el cáncer de 
mama. De manera gratuita, durante 
lo que resta del mes de octubre, la 
unidad de mastografía estará en 
la explanada de la institución, a 
disposición de mujeres cuyas edades 
fluctúen entre los 40 y 69 años.

En su mensaje, la titular de 
la asistencia social exhortó a la 
prevención y la concientización; 

“la información y la 
prevención son la clave 
del éxito, el llamado es 
que nosotras mismas 
nos revisemos, que nos 
hagamos el estudio 
de mastograf ía y 
solicitar un estudio 
de detección del cáncer 
del cuello uterino; 
es nuestro deber 
checarnos a tiempo, 
no  a r r i esguemos 
nuestra vida, porque 

las mujeres somos el pilar del 
hogar”, manifestó.

Hasta el momento, la unidad 
de mastografía ha recorrido los 
municipios de Acaponeta, Huajicori, 
Tecuala, Tuxpan, Ruiz, Santiago, 
Rosamorada, Bahía de Banderas, 
Compostela, San Pedro Lagunillas. 
Este mes estará en Tepic, Santa 
María del Oro y San Blas, y 
continuará visitando más municipios 
para atender a todas las mujeres 
nayaritas que lo necesiten.

De la misma manera, la señora 

Keniano Mutai se lleva 
el Guayabitos 2015

El keniano Sammy Mutai se llevó la prueba 
de los 10 kilómetros en la segunda edición la 
Carrera Atlética Guayabitos 2015; el africano 
hizo 31 minutos y 54 segundos. En el segundo 
puesto llegó el jalisciense Juan Manuel Mercado 
Ordóñez, con 33.03, y el tercer lugar fue para 
Jesús Ortiz Rodríguez, con 35.41 minutos.

En la rama Femenil, la vallartense Emma 
Leticia Joya Estrada ganó la prueba con 37 
minutos y 23 segundos. La plata fue para Luz 
Elena Gómez Ramírez, con un tiempo de 42.59 
y el tercer sitio fue para Elizabeth González 
Hernández, con 44.03 minutos.

Los ganadores fueron premiados 
por Alejandro Rafael Chávez Bustos, 
presidente de la Asociación de 
Hoteles del Municipio de Compostela, 
así como por el vicepresidente, 
Francisco Armando Vizcaíno, y el 
tesorero, Francisco Javier Alonso 
Sánchez.

“Felicitar a todos los corredores 
que estuvieron presentes en la 
competencia en todas las categorías. 
Agradecer al Gobierno de la Gente 
por el impulso que le dio al destino, 
a la Secretaría de Turismo y a la 

Dirección de Protección Civil y Bomberos, que 
nos apoyaron en todo momento”, comentó 
Chávez Bustos.

Fueron 285 corredores los que participaron 
en todas las categorías; “esto va creciendo 
—agregó—, esperamos que el próximo año 
aumente el número de competidores y que sigan 
visitando este destino turístico más personas de 
otros estados y de otros países. Con el trabajo 
mano con mano de las autoridades estatales, 
municipales y de la Asociación de Hoteles del 
Municipio de Compostela, lograremos nuestras 
metas”, aseveró.

Ana Lilia anunció que, a partir de 
la próxima semana, Gobierno del 
Estado, junto con la unidad de 
oncología del Hospital Central de 
Tepic, tendrá a disposición del público 
un grupo de apoyo integrado por 
psicólogos, nutriólogos y médicos 
especialistas, que se encargarán 
de asesorar tanto a los pacientes 
como a sus familias, para que su 
lucha se aminore y sepan cómo 
sobrellevar mejor esta enfermedad.

Las  mu je res  as is ten tes , 
encabezadas por la titular de la 
asistencia social, así como por la 
senadora por Nayarit Margarita Flores 
Sánchez, las delegadas del IMSS, 
Sedesol y Seguro Popular, así como 
la Secretaria de Turismo, lanzaron 
globos rosas al aire, como signo del 
arranque oficial de las acciones a 
favor de la lucha contra el cáncer, 
en pro de la vida y por mayores 
oportunidades de salir adelante.
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María de Jesús Medina  Arellano, 
miembro del Instituto de Investigaciones  
Jurídicas de la UNAM, planteó reformas 
a la figura del matrimonio en el Código 
Civil de la entidad, pues es necesario 
innovar en la garantía de los derechos 
procurando entre ellos la igualdad, el 
respeto y la ayuda mutua entre la pareja 
igualitaria.

“Se debe buscar la dignidad humana; 
al final se elige con quien se quiere vivir, 
se elige reproducir sin tener sexo, se 
puede elegir casarse, en todo esto se 
tiene libertad de hacer las cosas”, precisó.

El director de Investigación de la 
Comisión Estatal para la Defensa de los 
Derechos Humanos, José Antonio Serrano 

Morán, expresó la  necesidad de  modificar 
las leyes de acuerdo con la realidad 
social, puesto que el matrimonio igualitario 
busca la igualdad de los ciudadanos y la 
eliminación de todo tipo de discriminación,  
pues “todas las personas tienen derecho a 
gozar y disfrutar de la misma manera los 
derechos reconocidos en la Constitución 
y tratados internacionales”.

Por su parte, el representante de la 
Asociación “Cohesión de Diversidad 
de Identidades A.C.”, Hermilio Márquez 
Pintado, comentó que al legalizar el 
matrimonio igualitario se estará resolviendo 
la vida a muchas parejas, personas 
económicamente activas para el país; 
“seguimos en plan de lucha exigiendo 
el respeto a nuestros derechos, a la no 

discriminación, ni a las burlas, tolerancia 
y la visibilidad a nuestros derechos”.

Como último panelista, el licenciado 
Abraham Rojas Martínez, promotor de los 
derechos humanos de la población lésbico, 
gay, bisexual, transexual, transgénero 
e intersexual, comentó la necesidad de 
contemplar en la ley los matrimonios 
igualitarios, puesto que al aceptar y 
reconocer  legalmente esta realidad social 
primero se respeta la diversidad sexual 
de las personas, se otorga oportunidad 
de disfrutar plenamente sus derechos 
como humanos y además se contribuye 
a disminuir índices de violencia, ya que 
las personas que buscan relaciones del 
mismo sexo no son retraídas y se sentirán 
aceptadas social y legalmente.

Política

*Foro ciudadano en Cámara de Diputados
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Escuchan diputados diversidad de 
ideas sobre matrimonios igualitarios

Tepic.- Se cumplió de nuevo el 
compromiso de los diputados locales de 
escuchar todas las voces: en el Segundo 
Panel sobre Matrimonio Igualitario se 
expresaron posiciones técnicas, jurídicas 
y sociales.

Par t ic iparon en e l  encuent ro 
representantes de la Comisión Estatal 
para la Defensa de los Derechos 
Humanos, profesionales del Foro Jurídico, 
integrantes de diversas agrupaciones  no 
gubernamentales y académicos.

Con este diálogo se busca el desarrollo 
y bienestar de la gente de Nayarit, expresó 
en su mensaje de bienvenida el presidente 
de la Cámara de Diputados, diputado 
Jorge Humberto Segura López. 

“Estoy convencido que nos llevaremos 
experiencias y conocimientos que nos 
harán trabajar de forma acertada en 
este importante tema,  como legisladores 
reiteramos nuestra postura de respeto a las 
ideas e inclusión al brindar las condiciones 
para que una vez más todas las voces 
sean escuchadas y atendidas”, apuntó.

Con el objetivo de contribuir 
a la formación profesional de 
los periodistas de Nayarit, el 
Gobierno del Estado proporciona 
actualización gratuita en diseño 
gráfico a integrantes de este 

gremio en el estado, por medio 
del Instituto de Capacitación para 
el Trabajo del Estado de Nayarit 
(ICATEN).

La Directora del organismo, 

Paulina Sánchez Sánchez, explicó 
que este curso fue solicitado al 
Gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda por la Asociación de 
Profesionales de la Comunicación 
de Nayarit (APROCOM) para 
todos los periodistas en general, 
con el objetivo de dotarlos de 
herramientas para un mejor 
desempeño laboral.

“A nosotros nos beneficia mucho 
este curso, porque nos facilita el 
trabajo para poder actualizarnos, 
y lo mejor es que no necesitamos 
prácticamente nada, porque aquí 
en ICATEN tienen computadoras 

muy modernas con todos los 
programas de edición”, resaltó el 
dirigente de la APROCOM, Mario 
Luna Bermúdez.

Añadió que ya se analiza con la 
directora de ICATEN la posibilidad 
de continuar esta capacitación con 
un curso sobre la elaboración de 

páginas web.

El curso de diseño gráfico se 
imparte en el plantel Tepic del 
ICATEN los días lunes, miércoles 
y viernes, de 7 a 9 de la noche. 
Serán tres módulos de edición los 
que se impartirán, cada uno con 
una duración de dos semanas.

Reciben periodistas de Nayarit 
curso de diseño gráfico en el ICATEN
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*Las debidas acciones iniciaron hace algunos meses 
mismos que se han intensificado con apoyo de la Sexta 
Zona Naval y la sociedad civil organizada, realizando 

las debidas supervisiones de trabajo de campo.

En apoyo a la lucha contra 
el dengue y Chikungunya, el 
XL Ayuntamiento de San Blas 
que encabeza el Presidente 
Hilario Ramírez Villanueva, El 
Amigo Layín, une esfuerzos en 
coordinación con el Sector Salud 
y la sociedad civil organizada 
para prevenir y erradicar estas 
enfermedades en el estado de 
Nayarit.

Los trabajos iniciaron hace 
algunos meses en los que 
se ha realizado limpieza y 
descacharrización en diferentes 
colonias evitando con esto 
la proliferación del mosquito 
trasmisor. 

Se han realizado previas 

pláticas de concientización y 
explicación a los diferentes 
grupos para darles a conocer 
lo que estas enfermedades 
ocasionan, así como la forma 
de prevenirla y acciones para 
erradicarla.

Les dan a conocer que estas 
son unas  infecciones muy 
dolorosas y debilitantes, en 
muchas ocasiones bastante 
agresivas que si no son tratadas 
debidamente a tiempo, puede 
causar la muerte.

Se debe tomar en cuenta que 
la fumigación no es suficiente 
para eliminar el mosquito.  
Su implementación debe ser 

e v a l u a d a  p o r 
las autoridades 
san i ta r ias ,  ya 
q u e  s o l o  e s 
r e c o m e n d a b l e 
e n  m o m e n t o s 
de emergencia y 
siempre debe ser 
acompañada por la eliminación 
de todos los recipientes que 
acumulan agua en las casas y 
espacios públicos.

Aunque el puerto de San 
Blas siempre ha estado en las 
estadísticas altas de enfermos 
contagiados por dengue, ya 
que está ubicado en una zona 
rodeada de marismas y humedad, 
cabe mencionar que este año 

no ha tenido un índice elevado 
gracias a la prevención que se 
ha realizado constantemente 
en la que la ciudadanía ha 
participado más activamente 
en apoyo a estos quehaceres.

Entre las acciones realizadas 
y con apoyo de la Sexta Zona 
Naval, se ha reunido a círculos 
sociales, como comités del 
programa Oportunidades y líderes 
colonos para coordinar labores 

de acción en las áreas de mayor 
riesgo de trasmisión de dengue, 
además de supervisar áreas de 
trabajo de campo.

Asimismo, se ha colocado un 
modulo de atención a las afueras 
de la Presidencia municipal de 
San Blas, para tratar y atender 
específicamente a personas que 
tienen los síntomas de estas 
enfermedades con la finalidad 
de darles tratamiento y control.

El municipio de San Blas trabaja para 
prevenir el dengue y Chikungunya

En un mensaje a través de Facebook, el 
alcalde de San Blas Hilario Ramírez Layín 
señaló; Agradezco a mi amigo Julio Larios , 
Comisariado Ejidal de San Juan de Abajo , la 
invitación para acompañar a los ejidatarios y 
sus familias en el festejo del 78 Aniversario 
de la dotación de tierras.

Layín en el festejo del 78 aniversario de la 
dotación de tierras en San Juan de Abajo 



Jueves 15 de Octubre de 2015Nacional 11

Astrónomo renuncia a Universidad 
de California, acusado de acoso

Encendido debate en el INE por retiro 
de 22 consejeros en 12 estados

México, DF. La decisión de quitar a 
22 consejeros locales de 12 estados 
donde habrá elecciones el próximo 
año provocó otro choque entre 
consejeros del Instituto Nacional 
Electoral (INE). Algunos partidos 
políticos acusaron al consejero 
Marco Antonio Baños de ser el 
promotor de dicho acuerdo para 
favorecer al PRI y a su dirigente 
Manlio Fabio Beltrones.

El consejero José Roberto Ruiz 
Saldaña acusó a sus colegas de 
pretender quitar a veracruzanos 
surgidos de la sociedad civil mientras 
Baños le reviró que él tiene intereses 
particulares en ese estado y en 
Sonora, sin aclarar cuáles.

En la sesión del Consejo General 
del INE, Horacio Duarte, de Morena, 
advirtió que Baños “sigue siendo el 
hombre fuerte (en el instituto); ya sé 
que lo presume, se siente orgulloso, 
no le da vergüenza; pues porque 
finalmente para eso lo puso, el 
ahora presidente del PRI, el señor 
Manlio Fabio (Beltrones), que es 
su patrón, Baños es empleado de 
Manlio Fabio”.

La inconformidad surgió, porque 
una parte de dichos consejeros fue 
ratificada y los 22 mencionados, no, 
bajo el argumento de que cumplieron 
tres procesos electorales en sus 
cargos. Por tanto, quedaron en su 
lugar los suplentes.

Pablo Gómez, representante 
del PRD, calificó esta decisión de 
“arbitraria”, porque en Aguascalientes 
fueron ratificados todos los consejeros 
locales.

Francisco Gárate, representante 
del  PAN, señaló que esta 
determinación es “subjetiva, parcial 
e ilegal”.

Ruiz Saldaña denunció que este 
“acuerdo por mucho que se pretenda 
revestirlo de legalidad, adolece de 
razones jurídicas válidas y sólo es 
explicable por el deseo de ver fuera 
del proceso electoral de Veracruz 
a consejeros locales y distritales, 
cuya única falta ha sido cumplir 
estrictamente con su función y 
denominarse de la sociedad civil”.

Baños le contestó que ve un “ánimo 
protagónico y de boicot” en relación 
con decisiones prácticas que deben 
de tomarse por los huecos que hay 
en la ley. Y acusó a Ruiz Saldaña de 
haber “defendido cosas en Sonora 
que han generado problemas en 
la organización de la elección y 
local y ahora pretendido defender 
también alguna situación que yo 
desconozco en el caso concreto 
de Veracruz. No, no acepto sus 

descalificaciones”.
El representante de Morena, 

y luego el propio Ruiz Saldaña, 
llamaron a Baños a señalar esos 
“intereses”  pero el consejero dijo 
que se lo preguntaran a su colega.

Gómez recordó que Baños le 
dijo al anterior representante del 
PRD, Camerino Márquez, que 
se debían revisar algunos casos, 
particularmente el de Veracruz. “Yo 
creo que sí hay una decisión de 
proteger al gobernador de Veracruz 
(Javier Duarte), creo que también 
hay una decisión de afectar la 
integración de Zacatecas”, mencionó.

Pero Ruiz Saldaña insistió que 
este problema surge porque no 
se transparentan las reuniones 
privadas de los consejeros. Acusó a 
su colega Arturo Sánchez de haber 
mencionado en una encerrona que 
tuvo lugar en Santa María Regla 
(en referencia a San Miguel Regla, 
Querétaro) que no se ratificara a 
los consejeros de Veracruz, “porque 

San Francisco. Un prominente 
astrónomo renunciará a la Universidad 
de California en Berkeley luego de 
que una investigación encontrara 
que había acosado sexualmente 
a estudiantes mujeres, dijo un alto 
administrativo de la escuela.

El funcionario solicitó anonimato 
debido a que no tenía autorización 
de comentar públicamente sobre la 
renuncia del profesor Geoffrey Marcy 

hasta que se complete el proceso.

La universidad no ha dado a 
conocer detalles de la investigación 
sobre Marcy, la cual reveló que 
había violado las políticas de acoso 
sexual del campus. Las autoridades 
señalan que la indagación se derivó 
de quejas de ex alumnas que 
detallaron incidentes desde 2001.

Un correo electrónico enviado a 

Marcy no fue respondido de inmediato, 
uno de los máximos expertos a nivel 
mundial sobre planetas fuera de 
nuestro sistema solar. La semana 
pasada emitió una disculpa, luego 
de la intensa presión que enfrenta 
la escuela por despedirlo.

Tanto la investigación como la 
naturaleza de las acusaciones fueron 
reportadas en primera instancia por 
BuzzFeed News.

Por Andrea Becerril y Víctor 
Ballinas

México, DF. Integrante de la 
comisión  bicameral de seguridad 
nacional, el senador Alejandro 
Encinas, acusó al gobierno federal 
de haber mentido al Congreso y de 
ocultar información en torno a la 
fuga del narcotraficante Joaquín 
Guzmán Loera el Chapo, y negó la 
existencia de un video con audio, 
difundido por Televisa.

Sostuvo que no se trata de un 

nuevo video, sino del mismo que 
las autoridades dieron a conocer 
a la comisión bicameral e hicieron 
público, un día después de que el 
líder del cártel de Sinaloa se escapó 
del penal de “alta seguridad” del 
Altiplano, sólo que mucho más 
pormenorizado y con sonido. Eso 
lo cambia todo y permite incluso 
detectar que se escuchaban fuertes 
martilleos, cuando El Chapo se 
paseaba por su celda, antes de 
escabullirse por el túnel, el pasado 
11 de julio.

Gobierno federal ocultó información 
sobre la fuga de ‘El Chapo’

estaban criticando el proceso de 
designación de los Organismos 
Públicos locales”.

A partir de estas revelaciones, 
Duarte les pidió a los consejeros 
e lectora les “dejar  de estar 
cochupeando en lo oscurito, sea 
en Santa María Regla o sea aquí 
en el primer piso”.

El consejero presidente Lorenzo 
Córdova pidió a Duarte que no 
hiciera alusiones personales, pero 

éste insistió en cuestionar a quienes 
defienden "a los empleados del 
señor Manlio".

Salvo Ruiz Saldaña y su par 
Pamela San Martín, los demás 
consejeros hicieron una encendida 
defensa del acuerdo argumentando 
que ya no había tiempo de emitir 
una convocatoria para nombrar 
nuevos consejeros locales.

Al final nueve se impusieron a 
estos dos consejeros.
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Homo sapiens' salió de África 70 
mil años antes de lo pensado

Identifican proteína clave del Alzheimer

París. El Homo sapiens llegó 
a lo que hoy es China hace entre 
80 mil y 120 mil años, según 
investigaciones publicadas el 
miércoles sobre las migraciones 
del hombre moderno.

El descubrimiento de dientes 
humanos en una gruta de la 
provincia china de Hunán 
demostró que, procedente de 
África oriental, este primer 
antepasado probablemente 
atravesó la península arábiga 
y Medio Oriente, l legando 
finalmente al sur de China.

El asombroso hallazgo significa 
que nuestro ancestro salió del 
continente africano unos 70 mil 
años antes de lo que se pensaba.

"El modelo generalmente 
aceptado era que los humanos 
modernos dejaron África hace 
apenas 50 mil años", dijo la 
antropóloga gal lega María 
Martinón-Torres, investigadora 
del University College de Londres 
y uno de los autores del estudio.

"En este caso constatamos 
que el H. sapiens salió de África 
mucho más temprano", dijo la 
experta en antropología dental 
a la revista Nature, que publica 
el estudio.

Los hallazgos ponen además 
en evidencia que los primeros 
humanos tal y como los conocemos 
–que se piensa emergieron en 

África Oriental hace unos 200 mil 
años– fueron chinos antes de ser 
europeos.

No hay de momento pruebas 
de que el Homo sapiens entrara 
en Europa antes de 45 mil años 
atrás, es decir 70 mil años después 
de aparecer en Extremo Oriente.

Dos teorías
Cuarenta y siete dientes fueron 

exhumados de una capa de 
arcilla gris y arenosa en la gruta 
Fuyan, cerca de la ciudad china 
de Daoxian, muy parecidos a las 
piezas dentales de "humanos 
contemporáneos", según el estudio.

La dentadura sólo puede provenir 
de una población llegada desde 
África y no de la evolución de otras 
especies de hombres primitivos 
como el extinto Homo erectus.

Los científicos descubrieron 

además los restos de unos 
38 mamíferos, incluyendo los 
especímenes de cinco especies 
extinguidas, uno de ellos un 
panda gigante, más grande que 
los actuales.

No se hallaron herramientas. 
"Dado el entorno de la gruta, 
puede que no haya sido un lugar 
donde vivían humanos", indicó 
otro de los autores, Wu Liu, de 
la Academia China de Ciencias.

Hasta el momento, los vestigios 
más antiguos de H. sapiens al 
este de la Península Arábiga 
provenían de la gruta de Tianyuan, 
cerca de Pekín, de unos 40 mil 
años de antigüedad como máximo.

El hallazgo plantea interrogantes 
acerca de por qué los H. sapiens 
se demoraron tanto en dirigirse 
hacia Europa.

Wu y sus colegas proponen 
dos teorías. Una está relacionada 
con las temperaturas imperantes, 
demasiado bajas, en un Pleistoceno 
tardío más frío que el clima de 
la actual Europa. La otra es la 
presencia intimidante del hombre 
de Neandertal.

Aunque esa especie de humanos 
primitivos terminó desapareciendo, 
se diseminó por el continente 
europeo hasta hace unos 50 mil 
años.

"La idea clásica es que H. 

Washington. Una proteína que 
parece ser clave en el desarrollo 
del Alzheimer ha sido identificada 
por científicos que aseguran que 
este descubrimiento podría proveer 
un nuevo fármaco para atacar la 
demencia.

Conocida como GPR3, se cree que 
esta proteína juega un importante papel 
en la reducción de la acumulación 
de placas amiloides en el cerebro, 
un fenómeno que es clave en el 
desarrollo del Alzheimer, según los 
hallazgos publicados en la edición del 
miércoles de la revista especializada 
Science Translational Medicine.

Investigaciones sobre ratones 
con cuatro variedades distintas de 

demencia mostraron que borrar 
genéticamente el GPR3 resulta en una 

D E T R O I T,  E S TA D O S 
UNIDOS.- Tesla Motors está 
superando a sus competidores 
con un sistema de piloto 
automático que permite a sus 
automóviles cambiar de carril 
por sí mismos.

Tesla reveló el sistema el 
miércoles en un blog. Este 
será incorporado en algunos 
sedanes Modelo S y camionetas 
todoterreno Modelo X a través de 
una actualización de software.

Al igual que otros sistemas 

semiautónomos de Mercedes, 
Audi y Volvo, el sistema de Tesla 
mantiene el automóvil dentro 
de su carril y a cierta distancia 
del vehículo que se encuentre 
al frente. Puede encontrar un 
sitio para estacionar el auto y 
realizar la maniobra. Además 
utiliza cámaras y sensores 
para advertir al conductor sobre 
potenciales colisiones laterales.

Pero analistas dicen que 
Tesla va más allá con el primer 
sistema en la industria que 
permite un cambio autónomo 
de carril.

Algunos autos Tesla podrán 
cambiar de carril autónomamente
Comparten características con el de otros 
semiautónomos de Mercedes, Audi y Volvo

mejora cognitiva y en una reducción 
de las señales de esta enfermedad 
en el cerebro.

Pero como los modelos de Alzheimer 
en roedores no equivalen directamente 
a la condición humana, es necesario 
llevar a cabo más investigaciones para 
determinar si este mismo proceso 
puede funcionar en las personas.

Los científicos están alentados, no 
obstante, por el hecho de que cerca de la 
mitad de los fármacos que actualmente 
están en el mercado atacan este tipo 
de receptor, conocido como receptor 
de la proteína acoplada G.

Además, las autopsias en cerebros 
de humanos con Alzheimer han 
mostrado que un subgrupo de pacientes 

tienen altos niveles de GPR3, y que 
estos niveles están asociados con el 
avance de la enfermedad.

El estudio "es un ejemplo de cómo 
experimentar con un fármaco en 
múltiples modelos puede construir 
un caso fuerte para convencer a la 
industria farmacéutica de la necesidad 
de lanzar un programa de desarrollo de 
un medicamento para la enfermedad 
de Alzheimer".

No existe cura para esta enfermedad, 
que es el tipo más común de demencia, 
y ninguna droga ha logrado detener 
su progreso.

Más de 46 millones de personas 
en el mundo sufren de demencia y 
se espera que los casos aumenten 
a 131.5 millones en 2050 debido al 
envejecimiento de la población.

sapiens se impuso al imperio de 
los neandertales, pero tal vez los 
neandertales fueron una especie 

de barrera ecológica, y Europa un 
espacio demasiado chico" para dos 
especies, señaló Martinón-Torres.
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Tuxpan
En Tuxpan, gran marcha con 

motivo de la lucha contra el cáncer
POR IYARE DE JESUS 

ENRIQUEZ LEDESMA.

TUXPAN, NAYARIT.- El día 
de ayer, se llevó a cabo una 
Marcha con Motivo de la Lucha 
contra el Cáncer de Mama; por 
la Avenida Principal de esta 
Cabecera Municipal; en la que 
participaron, el Personal del H. 
XL Ayuntamiento, que preside 
Salvador Saldaña Barrera; 
del SMDIF, que preside la 
señora Valentina López de 
Saldaña. Asimismo, Personal 
de la Jurisdicción #3 Tuxpan y 
Mujeres Amas de Casa, adscritas 
al Programa PROSPERA y al 
IMSS. En punto de las 8:30 am 
partió el extenso contingente, 
conformado en su mayoría por 

Mujeres; mismo que recorrió la 
ya mencionada avenida, para 
finalizar a las afueras del Teatro 
Bicentenario.

Posteriormente, ingresaron 
al Teatro; donde recibieron 
una Conferencia por parte 
de la Doctora Verónica Arias 
Ocampo, quien explicó de forma 

detalladamente, todo lo referente 
al Cáncer de Mama. Expresó 
que, hoy en día; no solamente 
las mujeres sufren de esta 
enfermedad, sino que también 
han surgido casos de hombres 

con este padecimiento. Indicó, 
que el Cáncer de Mama; comienza 
con un tumor pequeñito, que 
posteriormente si no es tratado 
a tiempo, este crece, toma la 
mama y desgraciadamente en 
ocasiones se expande a diferentes 
partes internas del cuerpo. En el 
2006, el Cáncer de Mama ocupó 
el primer lugar en muertes de 

mujeres, llegando a rebasar al 
Cáncer Cervico uterino. 

En ese año se registraron 
13648 casos, de los cuales 95 
fueron en Hombres y el resto en 

Mujeres. Indicó también, que hoy 
en día el índice registrado es de 
20,000 casos nuevos, del cual el 
1% son Hombres que padecen 
Cáncer de Mama. La Doctora 
Verónica Arias, hizo hincapié 
en que es muy importante y 
necesario el conocer cuáles 
son los factores de riesgo, tal 
como lo son: el que las mujeres 
mayores de 60 años, son las 
que más probabilidad tienen de 
desarrollar esta enfermedad, los 
Antecedentes Familiares, el uso 
de anticonceptivos orales, el inicio 
del periodo menstrual a temprana 
edad, el no haber concebido hijos 
nunca, el embarazo a una edad 
avanzada, etc. 

Para Finalizar, exhortó a 
todos los presentes, a auto 
explorarse, a concretizarse de 
no tener miedo de hacerse un 

13

estudio, de que si sienten algo 
anormal en sus senos, acudan 
de inmediato al Doctor para 
que los revisen y hagan los 
estudios correspondientes. Al 

final, se realizó una dinámica 
de "Activación Física" con todos 
los asistentes y de esta manera 
concluyeron este importante 
evento.
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Hay de maestros a maestros 

14

Como en todo en la vida siempre habrá 
quien desempeñe bien su trabajo y quien 
no lo haga así, quien busque dar siempre 
el máximo de su esfuerzo y quien trate de 
nadar de muertito, es totalmente indebido 
generalizar cualquier situación y en el 
últimamente muy callado conflicto de los 
maestros con la ya no tan nueva reforma 
educativa, por lo menos los resultados 
comienzan a dejarse notar, será la llegada 
del nuevo titular de la SEP, Aurelio Nuño 
Mayer, hombre de todas las confianzas 
del presidente Enrique Peña Nieto o 
simplemente el hartazgo de la federación 
ante las amenazas de la CNTE, pero todo 
parece indicar que por fin el descuento 
de salarios y el cese por no presentarse 
a clases será una realidad. 

Después de que la Coordinadora Nacional 
de Trabajadores de la Educación (CNTE) 
convocara a un paro nacional el pasado 
12 de Octubre y que algunos vivillos 
decidieran que era buena idea dejar a los 
estudiantes sin clases en nombre de su 
“noble” causa, tal parece que por fin la 
SEP pondrá las cartas en el asunto y los 
más de 85 mil maestros que no 
asistieron a clases el pasado 12 
de octubre serán sancionados 
con un descuento en su pago, 
en Nayarit apenas 249 maestros 
según datos oficiales serán 
sancionados, pero me parece 
importante destacar que la 
autoridad por fin está tomando 
su papel y está cumpliendo su 
palabra esperemos que esto 
conlleve a un avance sustancial 
en la reforma especialmente 
en el apartado de el cese a los 
maestros aviadores que nunca 
se presentan a clase veremos. 

Facultad de Derecho hace 
su parte en la conservación 
del medio ambiente. 

En el lado positivo, el pasado 
miércoles 14 de octubre, la 
facultad de derecho de la 
Universidad Autónoma de Nayarit 
(UAN) liderada atinadamente por 
su Director, Humberto Lomelí 
Payan, estuvo realizando varias 
acciones de conservación de 
las instalaciones físicas de 

la facultad con motivo del Día del Medio 
Ambiente, además de plantar decenas 
de árboles, se instaló pasto de manera 
que los estudiantes vivan vívidamente 
el compromiso con un medio ambiente 
fuerte y por supuesto encuentren mejores 
instalaciones para sacar adelante sus 
estudios.

Durante el evento de arranque a los 
trabajos, el Director, Humberto Lomelí 
Payan, agradeció la profunda colaboración 
de la Federación de Estudiantes, del 
SPAUAN como del SETUAN y por supuesto 
del Patronato que administra el impuesto 
espacial de la UAN, organismos que 
estuvieron trabajando muy de cerca para 
poder sacar adelante el proyecto. En total, 
500 árboles serán plantados, gracias a las 
loables donaciones que realizaron algunas 
empresas y personas, abriendo de manera 
exitosa un capítulo de concientización 
con el medio ambiente por parte de la 
facultad de Derecho, sin duda el buen 
maestro es el que enseña además de su 
materia curricular, las competencias para 
ser exitoso en la vida y una de ellas es el 
cuidado del medio ambiente. 

Con la finalidad de acercar los servicios 
de especialistas del tercer nivel de atención 
a los derechohabientes, así como acortar las 
citas para que la oportunidad de atención 
sea óptima, la Unidad Médica de Atención 
Ambulatoria (UMAA) del Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS), en Nayarit, fue 
sede de un Encuentro Médico Quirúrgico 

Oftalmológico que se 
llevó a cabo del 5 al 
9 de octubre de 2015.

La t i tu lar de la 
delegación estatal del 
IMSS, Dora Cecil ia 
Espinosa González 
informó lo anterior y 
confirmó la presencia de 
21 profesionales de la 
salud de la especialidad 
de of ta lmología y 
enfermería provenientes 
del Centro Médico (CMN) 
siglo XXI, la Raza y 
de otros importantes 
nosocomios.

Tras  ag radece r 
e l  es fuerzo  que 
realiza la dirección de 
Prestaciones Médicas, 
para acercar los servicios 
de alta especialidad del 
Instituto a la población 
derechohabiente, la 
delegada estatal dijo 
con estas acciones se 
fortalece la estrategia 
de atención médica 
en la especialidad de 

oftalmología y se recobra la salud de pacientes 
con padecimiento de cataratas.

Espinosa González reconoció y agradeció 
al presidente de la Republica Enrique Peña 
Nieto  y al Director General del IMSS, José 
Antonio González Anaya, ya que gracias a 
su apoyo, el Seguro Social en Nayarit da 
respuesta a pacientes que requieren de 
cirugía oftalmológica.

Por su parte, el director de la Unidad 
Médica de Atención Ambulatoria (UMAA), 
Juan Antonio Salazar Anzaldo, señaló que en 
estas jornadas oftalmológicas se realizaron 
262 cirugías de extracción de cataratas con 
colocación de lente intraocular principalmente, 
a pacientes que previamente fueron evaluados 
y que estaban en lista de espera para recibir 
atención especializada.

Luego de asegurar que la efectividad 
en la programación quirúrgica fue de un 
94.92 por ciento, explicó que la catarata se 
manifiesta en una opacidad del cristalino 
del ojo (estructura del ojo que hace las 
funciones de un lente), el cual normalmente 
es claro y transparente; puede compararse 
a una ventana que se escarcha con hielo o 
se "empaña" con vapor

Finalmente, comentó que con la realización 
de las jornadas médico quirúrgicas de 
oftalmología, se contribuye de manera 
significativa a mejorar la calidad de vida de 
estos derechohabientes con diagnóstico de 
catarata, al permitirles recuperar la función 
visual de manera parcial o total y reintegrarse 
a la vida familiar, social y laboral con un 
beneficio a su salud.

Atendió IMSS Nayarit a 262 pacientes 
con problemas de cataratas

Con visión ciudadana
Enrique Vázquez Coronel

•	 En	el	Encuentro	Médico	Quirúrgico	de	Oftalmología	
organizado	en	la	Unidad	Médica	de	Atención	Ambulatoria,	

participaron	21	especialistas	foráneos
•	 La	efectividad	en	la	programación	quirúrgica	fue	de	

un	94.92	por	ciento	de	pacientes	intervenidos

1 mes 10 órdenes. 

Pensión totalmente gratis, 

capacitación a los dueños

NO OLVIDES 
INSCRIBIR A TU 
PERRO PARA 
EL CURSO DE 
OBEDIENCIA 

Informes 

Tepic, Nay.
311 146 83 49

INICIA PROXIMO CURSO  
COSTO $2900 TOTAL, 50% AL 

INICIO Y 50% AL FINAL. 

ESCUELA DE ADIESTRAMIENTO CANINO 
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Club Rotario mejorará el 
diseño urbano  de la ciudad

El doctor Everardo Sánchez 
Parra, actor clave en cambio 

de liderazgo y de rumbo 
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Ixtlán del Río

Por Jolumeca

Ixtlán del Río, 
Nayarit.- En breve 
en t rev is ta  con 
el líder local el 
doctor Everardo 
Sánchez Parra, 
aseveró que en todo 
proceso de cambio 
transformación y 
aprendizaje, se tiene 
que identificar a los 
actores que juegan 
los distintos roles 
en el proceso de 
cambio, por ejemplo 
en el proceso de 
aprender andar 
en bicicleta, el 
protagonista es el niño y el 
maestro será el papá.

Al niño se le prepara para su 
rol protagónico y para que su 
aprendizaje sea provechoso 
se tienen evitar acciones 
que lo hagan fracasar, no 
son pocos los procesos de 
cambio que se han visto 
en serios problemas; para 
que el líder importante al no 
estar informado o preparado 
para realizar acciones de 
comunicación, hizo una 
promesa o aseveración 

en medio de una reunión 
general.  

Por último, el doctor 
Everardo Sánchez, comentó 
que encabeza un curso de 
liderazgo internacional para 
que los líderes definan planes 
de acción con los diferentes 
actores claves para que 
impacten en el proceso y se 
respondan directamente las 
inquietudes de las personas 
y que tengan una visión real 
en la relevancia del éxito 
personal, familiar y en lo 
profesional.

Por Jolumeca

Ixtlán del Río, Nayarit.- cientos 
de Ahuacatlenses comentaron con 
emoción que el actual presidente 
municipal del Municipio del Puerto 
de San Blas, Hilario Ramírez 
Villanueva, estuvo de visita en 
el municipio de Ahuacatlán, para 
gozar de los festejos del 4 de 
octubre, coincidiendo que es un 
político interesante que goza de 
la simpatía de los locales.

 
Especificaron que Layín, llegó 

tarde a la corrida de toros, porque 
se entretuvo en la toma de posición  
del Bronco, en Tamaulipas, y desde 

el aeropuerto de Guadalajara, 
Jalisco, directamente viajó a 
este festejo, llegó y de inmediato 
corearon su nombre, se sentó 
en la parte de sol, junto con el 
pueblo, en frente se encontraban 
políticos de renombre, sentados 
en sombra, como ricos. 

Al término del evento taurino, 
aseguraron que partió de la Plaza 
de Toros, al jardín principal, sus 
ayudantes llevaban carretillas 
llenas de cerveza y dinero, en 
dicho lugar se dedicó a dar cerveza 
y dinero a los ciudadanos, que 
en gran número llenaron el lugar, 
vitoreando constantemente el 

nombre de Layín, un político 
que les robó el corazón, según 
su apreciación.

Por Jolumeca

Ixtlán del Río, Nayarit.- El Club 
Rotario local tiene el proyecto 
de materializar un interesante 
proyecto que mejorará el diseño 
urbano y dará otra cara a esta 
cabecera municipal, hacen un 
llamado a todos los clubes sociales 
y deportivos establecidos en 
este lugar  a participar en este 
interesante proyecto y hacer un 
cronograma de actividades de 

esta índole.  

Es bueno que se concreten 
todos estos planes para mejorar 
la imagen de la  ciudad, lo 
que amplía las expectativas de 
progreso acorde a la magnitud de 
lo que se viene para este pueblo; 
es dueño de una arquitectura 
diferente de lo que ofrecen las 
demás ciudades del estado, por 
lo que se impulsa la recuperación 
de los camellones, desde la altura 

de la Universidad.

La plantación de palmeras en 
dicha área se verá bien, no es 
que den mucha sombra pero dan 
buen ambiente, dando la forma 
proporcional en la búsqueda de lo 
mejor para la ciudad y su gente, hay 
que mencionar que dicho proyecto 
se llevará a cabo en coordinación 
con las dependencias de Obras 
Públicas y Desarrollo urbano, lo 
que optimiza el proyecto. 

Por Jolumeca

Ixtlán del Río, Nayarit.- El dinámico 
empresario local, Jesús Parra considera 
que para lograr una mayor ocupación 
de los egresados de las escuelas 
superiores es necesario conjugar los 
estudios con fuentes laborables, por lo 
que es necesario que los estudiantes se 

familiaricen con las empresas existentes 
y dedicadas a su perfil de estudio para 
ampliar opciones.

Es necesario, repite el también 
odontólogo Parra Delgado, que se tienen 
que familiarizarse en lo que se quiere 
trabajar e ir a buscar personas que ya 
están en dichas áreas; para que así al 

Empresarios que promueven 
mayor ocupación laboral

Crece la leyenda del presidente de San 
Blas, en el municipio de Ahuacatlán
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egresar se tenga una idea concreta a 
donde ir a buscar la chamba, considera 
que una experiencia afín a su carrera, 
permite tener asegurada una plaza de 
trabajo a aspirantes.

Para promover la economía local, 
dijo, es una inquietud constante del 
sector empresarial; en este caso los 
comerciantes deben conjugarse con 
los centros educativos y de esa manera 
tener mayores oportunidades en este 
rubro, por último, cabe mencionar que, 
el médico Jesús Parra es uno de los 
empresarios que generan fuentes de 
trabajo y con calidad.
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puntos del cuerpo; medición de estrés, 
igualmente densitometría que viene a ser 
una prueba para determinar la densidad 
mineral ósea; asimismo valoración bucal, 
evaluación de la condición física y del riesgo 
cardiovascular, orientación alimentaria y 
entrega de resultados.

Se sugiere a los interesados que hagan 
ayuno nocturno, aún si hay presunción de 
que no existe diabetes o presión alta; y 

las personas hipertensas venir en ayunas 
y su pastilla tomarla con agua simple y 
no café, té o jugo. (DCSM). 
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Hacen diagnóstico del dengue en 
módulo de la Casa de la Cultura 

Pedro Bernal/ Gente y 
Poder 

ACAPONETA.- En la entrada 
de la Casa de la Cultura “Alí 
Chumacero” se ha montado un 
módulo atendido por un médico y 
una enfermera quienes atienden a 
todas aquellas personas que tienen 
síntomas parecidos al dengue, 
principalmente la fiebre, ya que 
este es un mal febril. 

Esta acción la realiza la 
Coordinación de los Servicios de 
Salud en Acaponeta, a cargo del 
C.D. Carlos Renato Gallardo Lizola, 
con el apoyo del XL Ayuntamiento 
de Acaponeta que preside el C. 
Malaquías Aguiar Flores.

Se debe sospechar que una 
persona padece dengue cuando 
una fiebre elevada, a veces hasta 
de 40 °C se acompaña de dos de 
los síntomas siguientes: dolor 

de cabeza muy intenso, dolor 
detrás de los globos oculares, 

dolores musculares y articulares, 
náuseas, vómitos, agrandamiento 
de ganglios linfáticos o salpullido. 
Los síntomas se presentan al cabo 
de un periodo de incubación de 4 

a 10 días después de la picadura 
de un mosquito infectado y por 

lo común duran entre 2 y 7 días.

El médico encargado del 
módulo, hace una evaluación 
de las personas que presentan 
esa sintomatología y de ser 
positivos serán canalizados a las 
instituciones de salud para pruebas 
hemáticas que midan el nivel de 
plaquetas. Ahí mismo en el módulo, 
en horario de 8:00 a 14:30 horas, 
les proporcionan paracetamol y 
suero oral para rehidratar. Este 

servicio estará hasta el viernes 
16 del presente mes. 

Ahí mismo se les informa a 
las personas qué es el dengue, 
su peligrosidad, sintomatología 
y además se les recomiendan 
a que se deposite la basura en 
su lugar y eliminar los cacharros 
que sirvan de recipientes de agua 
limpia donde crece el estado 
larvario del peligroso mosquito 
Aedes aegypti. (DCSM)

Organizan jornada médica 
gratuita en Acaponeta

Pedro Bernal/ Gente y Poder 

ACAPONETA.- Trabajando de manera 
conjunta el XL Ayuntamiento de Acaponeta 
que preside el C. Malaquías Aguiar Flores 
a través de la Dirección de Salud Municipal 
a cargo del Lic. Guillermo Antonio Guzmán 
Jiménez y la coordinación de salud en 
Acaponeta que dirige el C.D. Renato 
Gallardo Lizola, se ha organizado una 
jornada médica para el próximo viernes 
16 de octubre en el Auditorio Municipal, 
mismo que se llevará a cabo de las 9:00 
a las 14:00 horas con la participación de 
médicos de la Secretaría de Salubridad 
y Asistencia federal, quienes vienen 
recorriendo todo el país y en Nayarit, los 
veinte municipios.

La jornada estará dirigida a personas 

de 18 años en adelante, a quienes se les 
tomará su peso y estatura, el perímetro 
de la cintura, la composición corporal; la 
presión arterial, pruebas de glucemia capilar 
en caso de requerirlo, que es la medida 
del nivel de glucosa mediante la punción 
en el lateral del dedo para obtener una 
gota de sangre por medio de un dispositivo 
automático de punción y su posterior 
aplicación en una tira reactiva que se inserta 
en un aparato que se llama glucómetro; 
la prueba de hemoglobina glucosilada 
que le sirve al médico para determinar 

cómo ha sido el 
control glucémico 
de una persona 
con diabetes en 
los últimos tres 
meses. También 
el perfil de lípidos, 
e s p i r o m e t r í a , 
labor médica que 
es una acción que 
consta de una 
serie de pruebas 
r e s p i r a t o r i a s 
sencil las, bajo 
c i rcunstanc ias 

controladas, que miden la magnitud 
absoluta de las capacidades pulmonares 
y los volúmenes pulmonares y la rapidez 
con que éstos pueden ser movilizados. 

Plicometría, la cual consiste en tomar 
medidas del espesor de los pliegues 
grasos de la piel en determinados 
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Pedro Bernal/ Gente y 
Poder  

ACAPONETA.- La Dirección 
de Obras y Servicios Públicos, 
que dirige el Ing. Adrián 
Humberto Rodríguez Cedano, 
luego de la visita de supervisión 
que hiciera hace unos días al 
panteón municipal el alcalde 
Malaquías Aguiar Flores para 
organizar una campaña de aseo 
y embellecimiento del lugar, se 
continúan haciendo profundas 
labores de limpieza, lo que 

Continúan las labores de limpieza en 
el panteón municipal de Acaponeta 

incluye la taxpana, pintura del 
inmueble, arrancar la maleza y 
en general despejar los pasillos 
entre las tumbas, para tener 
el camposanto listo para las 
próximas celebraciones del 
Día de Muertos.

Esta labor de limpieza, incluyó 

también las calzadas Prisciliano 
Sánchez y Guadalupe que el 
próximo 30 de octubre, recibirán 
a los números altares de muerto 
dedicados a personajes de 
Acaponeta o familiares que ya 
se adelantaron en el camino, 
tradición que comenzó la Unidad 

Académica Preparatoria No. 3 
de la U.A.N. hace algunos años 
y que en este 2015 contempla la 
participación de otros planteles 
escolares, así como la kermés 
del Sistema DIF que año 
tras año recaba fondos para 
acciones de beneficio social.

Por otro lado, esa misma 
dirección municipal continúa 
con otras labores de limpieza 
y  embe l l ec im ien to  de 
la ciudad y las plazas de 
algunas comunidades como 
La Guásima, Sayulilla y otras, 
podando algunos árboles o 
retirando otros que solo causan 
molestias o crecen sin orden 
en la vía pública, además de 
cambiar las luminarias fundidas 
por otra nuevas en todos los 
barrios y colonias de la ciudad. 
(DCSM)

Nuevos  autobuses con horarios de salidas todos 
los días a los diferentes municipios de la entidad:

Santiago: desde la 5 A.M. cada media hora
Acaponeta y Tecuala: desde 6 A.M. cada media hora 

Tuxpan: desde las 5: 30 A. M. 
Villa Hidalgo: 5 A.M. 

San Blas: desde 5ª.M. 
Guadalajara: De paso cada media hora y salidas de 

Santiago 8:30 a.m. y 10:30 a.m. 
Ruiz: Desde las 6 A.M. 

Puerto Vallarta también existen salidas directas desde 
las 5 a.m. en transporte “CORAS” 

Servicios de primera clase con aire acondicionado, audio y video, pantalla de plasma, calefacción, cinturones de seguridad asientos reclinables        

Empresa TNS línea “Nayar” 
Tel. 2132320 

2132315
2132313
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*** Con entrega de microcréditos a emprendedores, apoyo a trabajadores 
temporales en Canadá y con la marca de pueblo mágico se busca 

reactivar la economía del Municipio de Compostela, aseguró Víctor 
Manuel Ramírez
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Compostela, Nayarit.- Todo 
parece indicar que los astros 
se acomodaron para favorecer 
el futuro político del diputado 
por el VIII distrito electoral 
Francisco Javier Monroy Ibarra, 
quien desde este lunes tomó  
la vía libre rumbo a la sucesión 
presidencial en el municipio de 
Compostela.

Dice una máxima,  que las 
Calabazas dentro de una cajuela 
en el camino se acomodan 
y queda al dedillo para el 
legislador que ha sabido ser 
prudente en su actuación 
como representante de una 
nueva generación política que 

sin preámbulo alguno hace 
camino al andar y así lo dice 
la vox populi.  

Con la toma de protesta 
de Gloria Elizabeth Núñez 
Sánchez como titular del 
Instituto para la mujer Nayarita 
(INMUNAY), prácticamente se 
le abre el camino al diputado  
compostelense, pues es evidente 
que con esta jugada política en 
el tablero del gobierno del Estado 
ponen en paz a la exdiputada 
federal, que tendrá segura 
sus quincenas de aquí a que 
termine el presente sexenio.

Ante esta disyuntiva hay 

Limpian camino al 
diputado Pancho Monroy

Compostela, Nayarit.- Por Donkey—
El pasado viernes se hizo entrega 
de cheques a microcréditos por 
341 mil pesos lo que se suma al 
Millón 341 mil pesos que han sido 
entregado a la fecha, gracias a las 
gestiones realizadas como respuesta 
a la instrucción precisa que nos ha 
marcado nuestra presidenta municipal 
de Compostela Alicia Monroy Lizola, de 
que busquemos opciones para reactivar 
la economía de las familias, afirmó 
el Director municipal de Desarrollo 
Económico y Turismo MVZ Víctor 
Manuel Ramírez Reyes.

La idea de nuestra Presidenta 
municipal—abundo el funcionario—es 
fortalecer los micro negocios, para que 
haya fuentes de empleo y desarrollo 
económico tan demandado en estos 
tiempos.

Explicó que la última entrega 

Generación de empleos, prioridad 
para el Gobierno de  Alicia Monroy 

realizada fue fundamentalmente 
aplicada en Las Varas, con la 
certeza de que se podrían gestionar 
aproximadamente otros 400 mil pesos 
para microcréditos.

Estas son las instrucciones que nos 
ha girado la Presidenta municipal Alicia 
Monroy Lizola—sostuvo—y nosotros 

como directores 
e s t a m o s 
acatando estas 
órdenes para 
que se reactive 
la economía, 
ya que es la 
señora quien 
está enfrentando 
el monstruo del 
desempleo a 
través de los microcréditos, insistió 
el médico Ramírez.

En cuanto al apoyo para los 
trabajadores temporales en Canadá, 
comentó que el año pasado realizaron 
las gestiones, en la cual se anotaron 
alrededor de 250 personas y este año 
se tiene un registro de 140 solicitudes 
de gente que constantemente acude 

a la oficina de desarrollo económico 
ubicada en Palacio Municipal.

En este caso, el funcionario—
aclaró—que el ayuntamiento es el 
gestor, la idea es que haya otra 
oportunidad para la sociedad del 
municipio para que vayan y trabajen 
bajo un contrato en Canadá, “ya que 
son 6 meses de trabajo y luego se 

***En el INMUNAY quedan sepultadas 
aspiraciones de Gloria

quienes opinan que Gloria 
Núñez tendrá que esperar 
otros tres años más para ver 
la posibilidad de que pudiera 
integrarse a la camada de 
presidenciables del 2020

.
Aun cuando los seguidores 

de la nueva titular del INMUNAY 
festejaron dicho nombramiento, 
esta es una dependencia en 
donde no hay muchos espacios 
donde poder incrustar algunos de 
sus más cercanos colaboradores 
y en este caso lo importante 
para el equipo de la ex diputada 
federal, es que la ven dentro del 
gabinete del Gobernador que 
culmina su periodo dentro de 
dos años, por lo que muchos 
de ellos ya comenzaron a 
enviar sus Currículos a dicha 
dependencia con la esperanza 
de cobrar estos dos años que 
restan al gobierno del Estado.

Gracias a este movimiento 
en el gabinete del ejecutivo 
estatal,  el diputado Monroy 
Ibarra se colocó en la antesala 

por ser el priista más viable a 
participar en las elecciones del 
2017, donde se buscará afianzar 
el triunfo en el municipio de 
Compostela, con un candidato 
que garantice la unidad, para 

evitar un posible descalabro 
como el que estuvo a punto de 
suceder en la elección del año 
pasado, en que la Alcaldía de 
Compostela se ganó con un 
mínimo margen.

regresan, tienen todas las prestaciones 
necesarias para que se trasladen 
hasta allá”, indicó. 

Más adelante, Ramírez Reyes 
destacó que abatir el problema del 
desempleo es una prioridad para la 
actual administración que preside 
la Señora Alicia Monroy y que ante 
ello con el apoyo del Cabildo está 
impulsando acciones que permitan 
convertir a Compostela en Pueblo 
Mágico, cuyas gestiones llevan buen 
avance.

Con ello—agregó--se podrán bajar 
recursos económicos a través del 
turismo, y desde luego se reactivara 
la economía con el respaldo de  
proyectos de infraestructura turística, 
para tener más que ofrecer a quienes 
visitan los destinos turísticos del 
Municipio de Compostela, en donde el 
Ayuntamiento sea un ente facilitador 
para la inversión y se fortalezca el 
desarrollo económico del Municipio. 

“En Compostela tenemos mar 
y sol, tenemos historia y cultura, 
tenemos ecoturismo, en si es una 
región exuberante y con un litoral de 
playas inmenso, aún más hermosas 
que otras  del Estado de Nayarit”, 
concluyó.
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sea donde cuenten ya los 
partidos será otra cosa, ese 
es el optimismo de alguien 
encargado de la nueva 

selección de béisbol en 
Tecuala, en la ya próxima 
inauguración de la liga 
Nayarit que será el 23 de este 
mes en curso en la ciudad 
tabaquera de Santiago 
Ixcuntla, donde al parecer 
que será Roberto Sandoval 
Castañeda gobernador del 
estado, quien inaugure esta 
liga de béisbol estatal, y 
haga el primer lanzamiento 
y quedara inaugurado este 
tan comentado y esperado 
ambiente beisbolero.

Amigos fanáticos al rey de 
los deportes, por esta vez 
vamos a quedarles mal “pero 
nada más será esta vez la 
próxima ya será en serio” 

porque aún no tenemos 
algo oficial  y me refiero  a 
quienes serán los jugadores 
seleccionados, quienes 

serán;  su manager, sus 
coach de picheo, de bateo, 
su masajista su bate boy, 

el anotador oficial 
etc, etc, etc. y mucha 
información repito 
oficial, que  a escasos 
8 días de que esta liga 
de béisbol comience 
no hay una line-up  
otra vez del equipo 
de los camaroneros  
le preguntamos al 
director del deporte 
en este municipio 
F r a n c i s c o  J 

Castañeda, sobre todo 
esto y muy amablemente 
nos comentó: ya pronto 
tendrán toda la información 
necesaria en relación al 
equipo de los camaroneros 
de Tecuala sobre eso que 
me está solicitando”…… 

Sobre lo  que está 
acontec iendo e l  l iga 
Mexicana del Pacif ico 
y en especial al equipo 
VENADOS DE MAZATLAN, 
voy a comentarles que en 
los Mochis Sinaloa ante 
los Cañeros, los Venados  
ganaron 6 carreras por 5 en 
el juego inaugural el pitcher 
ganador fue el mazatleco 
Francisco Lizárraga (1-0) 

quien pertenece a los toros 
de Tijuana en la liga mexicana 
de verano, y el derrotado el 
veracruzano, Tony Córdova 
(0-1) pertenece los diablos 
rojos de México y en   el 
estadio “Teodoro Mariscal”  
de Mazatlán y con un lleno 
a reventar el equipo de casa 
cayó ante los toletazos de 
los Cañeros de los Mochis 
al son de  6 carreras contra 
4- gano el lanzador derecho 
Luis Nieblas,(1-0)  originario 
del fuerte Sinaloa y es 
de la organización de los 
yanquis de Nueva York, 
en las grandes ligas, y 
cargo con la derrota el 
mazatleco Walter Silva, 
quien pertenece a los Toros 
de Tijuana,  todo esto paso 
en los juegos inaugurales,  en 
su primer serie los Venados 
viajaron a la casa de los 
mayos de Navojoa Sonora, 
en el estadio “MANUEL 
CICLON ECHEVERRIA”,  
y el primer juego  del día 
martes, cayeron tintos en 
sangre  6- carreras a -5  
después de ir ganando  
4 a 0,  y antes de cerrar 
esta edición de miércoles 
14 de octubre,  los Mayos 
de Navojoa le ganaban el 
segundo de la serie a los 
Venados de Mazatlán, por 
marcador de 4- a- 2- más 
adelante amigos aficionados 
al rey de los deportes le 
traeremos el standing de la 
liga mexicana del pacifico 
y claro de la liga Nayarit 
aclarando cuando ya esté 
en acción, ¡saludos y por 
ahí nos encontraremos!.
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ecualaT
TECUALA.- Aficionados 

al rey de los deportes el 
béisbol, muy ¡buenos días! 
“DESDE EL CENTRO DEL 
DIAMANTE” así se llamará 
esta columna deportiva, 
pero nada más en lo 
relacionado al rey 
de los deportes, EL 
BÉISBOL, lo que pase 
en la liga de béisbol 
Nayarit, temporada 
que al parecer llevará 
por nombre  “UNIDOS”   
y en especial todo lo 
que concierne  a la 
selección de “LOS 
C A M A R O N E R O S 
DE TECUALA”  y 
trataremos de traerle 
algo de lo que pase en 
la liga mexicana del pacifico 
y en lo que concierne al 
equipo rojo “LOS “VENADOS 

DE MAZATLAN”.

La selección o el equipo 
local “LOS CAMARONEROS 
DE TECUALA” empezaron  
su primer juego de exhibición 
con el pie izquierdo ante 
los acérrimos enemigos 
deportivos, “CACHORROS 
DE ACAPONETA” cayendo 
por pizarra de 4- carreras 
contra 2-, y bueno comentan 
lo encargados de  nuestro 
equipo local, es de “exhibición 
nada más” y contestan los 
aficionados tecualenses 
“bueno que bueno que será 
nada más en los juegos de 
exhibición donde podría 
seguir perdiendo el equipo 
local y ya en lo serio o 
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Desde el centro del diamante 
Pedro Bernal/ Gente y Poder 
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El PRI nacional listo para ganar las 
elecciones del 2016.

20

 A partir del 20 de agosto pasado que 
rindieron protesta, durante la reunión 
extraordinaria del Consejo Político Nacional 
del Partido Revolucionario Institucional, 
Manlio Fabio Beltrones y Carolina Monroy 
del Mazo, como presidente y secretaria 
general del Comité Ejecutivo Nacional, 
respectivamente, se han desarrollado una 
serie de actividades para fortalecer al tricolor 
y sentar las bases de sus acciones para 
enfrentarse a las próximas elecciones del 
2016 y ganar los 13 comicios en disputa... 

Una vez instalados los nuevos líderes 
del partido, en un evento de la Comisión 
Política Permanente, se le tomó la protesta 
a los nuevos integrantes de ese organismo, 
encargado, entre otras cosas, de analizar 
y aprobar la participación de ciudadanos 
simpatizantes cuando su prestigio y fama 
pública acrediten sus virtudes par ser 
postulados como candidatos a cargos de 
elección popular... Beltrones ha dicho que 
la "eficacia electoral del PRI guarda relación 
directa con su capacidad de organización, 
comunicación con sus liderazgos y militantes 
en la búsqueda de los mejores resultados 
que beneficien a la gente"... Asegura el 
líder priísta, Manlio Fabio Beltrones, que 
"el PRI ganará los 13 comicios en disputa 
porque este partido tiene unidad, inclusión 
y resultados de gobierno" ... Y agrega: 
"tenemos argumentos para construir una 
oferta electoral sólida y formar gobiernos 
responsables, comprometidos con la 
transparencia, la rendición de cuentas y 
el combate a la corrupción"... 

La reunión de la comisión Política 
Permanente tuvo como objeto "intensificar 
el diálogo interno y fortalecer la estructura 
partidista de cara a los comicios del año 
entrante"... En todos los estados en que habrá 
elecciones el año venidero "tendremos la 
oportunidad de refrendar el apoyo mayoritario 
de la población al proyecto transformador 
que está poniendo a México en el siglo 
XXI, bajo la conducción del presidente 
Enrique Peña Nieto"; afirmó Beltrones... 
En próximos días, el Presidente del PRI 
nacional dará a conocer el inició de un 
gira por todo el país para saber quienes 
pudieran aspirar legítimamente a los puestos 
de elección popular en los procesos del 
2016... Ya integrada cabalmente la Comisión 
Política Permanente del Revolucionario 
Institucional, Beltrones formó el Comité 
Ejecutivo Nacional, con políticos plenamente 
identificados con él y en segundo término 

con priístas vinculados al equipo compacto 
del Presidente Peña Nieto... 

En primer lugar, en la dirigencia del 
PRI quedan tres secretarios adjuntos a 
la presidencia del partido, que ocuparan 
Marco Antonio Bernal, Alejandro Gutiérrez 
y Canck Vázquez; reconocidos Beltronistas 
y además destaca su equipo Miguel Ángel 
Romero Miranda, asesor en comunicación 
política... Así mismo se crean las Secretarías 
de Estrategias Digitales y de Operación 
Política y la Secretaría Jurídica asumirá 
la labor de Transparencia... Lo que llama 
mucho la atención de cualquier comentarista 
político es la designación de tres secretarios 
adjuntos a la presidencia del partido, 
que es un claro propósito de destacar la 
presencia de Beltrones como líder nacional 
del PRI y darle todo el respaldo en sus 
acciones, para fortalecerlo en los procesos 
electorales del 2016-2017 y 2018, este 
último que corresponde a la renovación de 
la presidencia de la República... Aunque 
el mismo Beltrones lo afirma y lo ratifica 
que para el 2018 son varios los secretarios 
de estado que pueden aspirar a candidato 
presidencial, él como dirigente nacional no 
podrá participar, estando en ejercicio, pero 
sin embargo de acuerdo a la composición 
de la dirigencia priísta todo indica que se 
le dará fuerza en su labor para que llegue 
fortalecido al 2018... 

Además, en el análisis de la formación 
del Comité Ejecutivo Nacional del Partido 
Revolucionario Institucional, quedan 
eliminados los cargos antes muy importantes, 
en que se hallaban personajes muy 
destacados en la estructura del tricolor y 
que representaban a las centrales obreras, 
campesinas y sector popular, así como a 
otras organizaciones, como la juvenil, la 
femenil y de sectores productivos... Hay 
que recordar, que días antes de que Manlio 
Fabio Beltrones y Carolina Monroy del 
Mazo, rindieran protesta como Presidente 
Nacional y Secretaria General del Comité 
Ejecutivo Nacional, recibieron el respaldo 
solidario de las dirigencias y militantes de 
los sectores campesinos y popular, así 
como de las organizaciones femeniles y 
juveniles... El Comité Ejecutivo Nacional 
ya está bien formado, sólo resta seguir 
los pasos de su funcionamiento, para 
ganar las elecciones venideras, del 2016 
y después las del 2017, en que se incluye 
a Nayarit... Hasta próxima... Decano del 
Periodismo.

Diversas son las lecturas y señales 
políticas que envía Manlio Fabio 
Beltrones Rivera con la presentación 
de quienes integran el Comité Ejecutivo 
Nacional, pero que sin lugar a dudas 
resulta ser una verdadera jugada de 
ajedrez del experimentado político 
sonorense, haciendo gala de astucia 
politica combinó experiencia, juventud, 
formación académica y capacidad de 
innovación en un entreveramiento 
generacional que refleja la pluralidad de 
la vida interna del PRI sin exclusiones 
ni distinción de género, el mérito 
de Beltrones radica en que con tal 
conformación evita fracturas al interior 
de su organismo político.

"Convencer y Ganar" es el principal eje 
de trabajo que ha dispuesto el Presidente 
del CEN del Revolucionario Institucional 
para fortalecerlo y modernizarlo y para 
organizar el proceso electoral del 2016 
año en que 13 estados de la República 
habrán de renovar gubernaturas y el 
relevo presidencial del 2018. Luego 
pues, diversos son los mensajes en la 
integración del CEN del PRI, Uno de 
ellos es de que Beltrones al integrar 
al Comité Nacional a personajes que 
pertenecen a su equipo desde hace 
varios años ratifica la intención de 
convertirse con cautela y prudencia en 
el candidato del tricolor evitando roces 
con los otros posibles presidenciales Luis 
VIdegaray y Miguel Angel Osorio Chong, 
lo anterior sin olvidar su lealtad hacia 
el Presidente de la República a quien 
le debe el estar dirigiendo los destinos 
del Revolucionario Institucional y quien 
sin duda llegado el momento señalara a 
su sucesor, cuestión de nuestro sistema 
político.Por otro lado, bien podría ser 
una jugada política diseñada entre el 
Presidente y los altos jerarcas priístas 
- Beltrones incluido- y los grandes 
capitales nacionales e internacionales 
para provocar el "enfrentamiento" de los 
posibles contendientes y debilitarlos, 
creando la debida coyuntura para 
proteger al posible delfín del Presidente 
y del gran capital, cuestión de enfoques, 
acordemonos que la pugna por la 
sucesión presidencial se esta dando 
entre los grupos de los estados de 
Hidalgo y del estado de México que 
bien podrían truncar las pretensiones 
politicas  de Beltrones y de su equipo que 
con tal inclusión ya sienten pertenecer 
al gabinete presidencial.

Por otro lado, en las esferas políticas 
de nuestra entidad, llamo poderosamente 
la atencion la conformacion del 
Comité Ejecutivo Nacional del Partido 
Revolucionario Institucional en el cual 
por cierto y para desilusión y sorpresa 
de sus seguidores no apareció la figura 
y nombre del Lic. Raúl Mejía Gonzalez 
cuñado del ex gobernador Ney Manuel 
Gonzalez Sanchez - lider moral de la 
llamada ola roja- a quien lo ubican como 
hombre de todas las confianzas del 
líder tricolor pero en cambio si se tomó 
en cuenta al joven líder universitario 
Ángel Alain Aldrete Lamas, nayarita 
que ya tiene en su curricular el haber 
sido diputado federal por corto tiempo 
y quien por ahora ostenta el cargo 
de subsecretario de educación del 
Revolucionario Institucional y que 
con este nombramiento se incrusta 
en el proyecto presidencial del político 
sonorense; los simpatizantes de Mejía 
Gonzalez, arguyen que no fue tomado 
en cuenta por mera táctica política para 
"prepararlo" para la gubernatura de 
nuestra entidad y dejarle libre para que 
siga operando rumbo a ese propósito, 
otros señalan que es una clara muestra 
de que sus bonos políticos con Beltrones 
van a la baja porque a nivel nacional 
se contempla que en caso de resultar 
ser candidato del PRI seria vencido por 
cualquier candidato de la oposicion dada 
su escasa popularidad y a su peculiar 
estilo de acercarse a la ciudadanía 
nayarita solo en tiempos de elecciones 
para después olvidar sus compromisos 
y establecer su residencia en la capital 
de la República esperando elecciones 
futuras como es el caso. Al Tiempo

Termómetro Político

Desesperados los habitantes de 
la colonia "Unidad Obrera" de esta 
ciudad capital quienes desde hace 3 
semanas no cuentan con el servicio 
de agua potable y el servicio de pipas 
es deficiente y caro,  lo que les ha 
ocasionado lesiones en su salud y en 
su economia, por lo que solicitan al 
edil Tepicense dar pronta solución a 
dicha problemática, caso contrario, se 
manifestaran a la brevedad afuera del 
edificio municipal a fin de manifestar 
su inconformidad. ¡Servidos amigos! 
y suerte.

Esperemos y comentaremos... 
frago2009@hotmail.com

SEÑALES Y MENSAJES

MomentoPolítico
Por Brígido Ramírez Guillén

Decano del periodismo en Nayarit
  Por: Lic. Francisco Pérez Gómez

VISOR NAYARITA
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De prevalecer el Estado de Derecho 
en México, muchos gobernadores, ex 
gobernadores y ex funcionarios federales 
estarían tras las reglas. Pero el país es el 
paraíso de la impunidad y la corrupción; 
de las redes de complicidad entre pandillas 
de políticos que son realmente peligrosas 
células de crimen organizado. La aplicación 
de la ley contra personajes ligados a la 
política sólo se concreta cuando se trata 
de venganzas. En cambio, los casos 
de peculado, desviación de recursos 
públicos, delitos electorales y hasta del 
fuero común cometidos por servidores 
públicos encumbrados permanecen en total 
impunidad. No hay poder que toque a un 
político conectado o con nexos de poder 
con los integrantes de los tres poderes a 
nivel federal y estatales.

Por sus fallas, tropelías, abusos de 
poder, desviación de recursos financieros, 
muchos gobernadores deberían estar 
tras las rejas, como el veracruzano Javier 
Duarte de Ochoa; el chihuahuense César 
Duarte Jáquez; el ex gobernador de Nuevo 
León, Rodrigo Medina; o Guillermo Padrés 
ex mandatario de Sonora, solo por citar a 
unos cuantos ya que son muchos más los 
que faltan, la lista es muy, muy larga. Pero 
no se les aplica la ley. No son perseguidos 
por sus sucesores que en la gran mayoría 
de los casos les tienden un amplio manto 
de impunidad. No son tocados ni con el 
pétalo de un citatorio judicial. Las fortunas 
amasadas al margen de las legislaciones 
estatales y federal, las pueden disfrutar 
tranquilamente y por varias generaciones. 
No hay ex gobernador pobre en México, 
y la gran mayoría mantienen y multiplican 
sus negocios privados, construidos con 
dinero público, sin que nadie los moleste.

Para empezar, el gobernador Javier 
Duarte podría estar tras las rejas, aún antes 
de que termine su periodo. Ha acumulado 
grandes pasivos financieros, políticos y 
electorales. Tan sólo por el ocultamiento de 
los datos reales sobre la deuda de la entidad, 
podría ser llevado a juicio. Oficialmente, 
Veracruz tiene un endeudamiento de 44 
mil millones de pesos, y se ubica como 
la tercera entidad más endeudada del 
país. A eso hay que sumarle el pasivo a 
proveedores que llega casi a los 3 años 

y que supera varios miles de millones de 
pesos. Tan sólo a la Universidad Veracruzana 
se le deben subsidios por 3 mil millones 
de pesos. Versiones de legisladores de 
oposición refieren que el endeudamiento 
estatal superó los 85 mil millones de pesos, 
injustificables por que no hay obra pública 
que los respalde.

Duarte se ha empecinado en dejar un 
sucesor que le cuide las espaldas y un 
Congreso estatal a modo para el mismo fin. 
Es una cuestión de supervivencia política, 
tiene miedo al futuro inmediato, por lo que 
no ha duda ni siquiera en enfrentarse con 
su mismo partido, y los senadores priístas 
Héctor Yunes Landa y José Francisco Yunes 
Zorrilla. Sus desplantes lo han convertido 
en intratable en la familia priísta. De perder 
la gubernatura ante un panista, que podría 
ser Miguel Ángel Yunes Linares, caería en 
el infierno político, pues éste ha prometido 
corretearlo, apresarlo y refundirlo en la 
prisión. De ahí el pleito con los Yunes 
panistas. De ahí la acusación contra 
Miguel Ángel Yunes Márquez, alcalde de 
Boca del Río, indiciado por una acusación 
de enriquecimiento ilícito, ejecutada por 
diputados duartistas. Duarte, en una total 
y absoluta muestra de deslealtad, les abrió 
la puerta a los Yunez y ahora encuentra 
en ello a quienes le darán una sopa de su 
propio chocolate.

A los senadores de su partido, Héctor 
y Pepe Yunes, los afecta y los agravia. 
Les complica el camino a la candidatura, 
lo que lo llevará a enfrentarse con el líder 
nacional del PRI, Manlio Fabio Beltrones, 
que tiene en buena estima a Héctor Yunes, 
un antiguo colaborador. Es Veracruz un caso 
prioritario para la dirigencia de Beltrones. 
Están en juego 5 millones 724 mil 939 
votos. Es un granero de votos para el PRI. 
Si la entidad se pierde en 2016, se podría 
perder la nacional en 2018. En las últimas 
elecciones, las ciudades importantes de 
Veracruz se perdieron sin grandes campañas 
por parte de candidatos de oposición.  Fue 
el descontento y al inconformidad lo que 
provocó el voto de castigo.

También la relación de Javier Duarte con 
la prensa es pésima, derivada de asesinatos 
y agresiones contra periodistas cometidos 

en el Estado y fuera de él ya que aún 
sigue pendiente el caso de la Narvarte, 
señalamientos de autoridades locales sobre 
la posible relación de comunicadores con 
el crimen organizado, iniciativas de ley 
contrarias a la libertad de expresión. A 
eso hay que sumarle el reciente episodio 
del asesinato del fotoperiodista Rubén 
Espinosa, quien el 31 de julio fue hallado 
muerto junto con cuatro mujeres en un 
departamento del Distrito Federal, luego 
de haber acusado amenazas en Veracruz.

 Desde que asumió la gubernatura de 
Veracruz, el 1 de diciembre de 2010, de 
acuerdo con datos de la Fiscalía Especial 
para la Atención de Delitos Cometidos 
contra la Libertad de Expresión (Feadle), 
10 periodistas han sido asesinados en 
la entidad: 3 en 2011, 5 en 2012, uno en 
2014 y uno en 2015. Es la entidad donde 
se cometen más asesinatos de periodistas, 
y los crímenes quedan impunes por 
incapacidad o por falta de voluntad de 
las autoridades estatales. Si el tricolor 
logró brincar la elección intermedia y no 
salir sumamente derrotado se debe a la 
labor que como delegado realizó el ex 
gobernador Fidel Herrera, solo que ahora 
sí parece que se decidió por aceptar una 
embajada lo cual pone en tela de juicio 
que obtengan el triunfo.  

ENRIQUECIMIENTO DE CÉSAR DUARTE
El gobernador de Chihuahua, César 

Duarte, está siendo investigado por los 
delitos de peculado, enriquecimiento ilícito, 
derivado de la denuncia del activista Jaime 
García, líder histórico de la izquierda en esa 
entidad. Senadores de todos los partidos, 
encabezados por el panista Javier Corral, 
demandaron a la Procuraduría General 
de la República (PGR) y a la Secretaría 
de Hacienda llevar a cabo con eficacia e 
imparcialidad dichas investigaciones.

La PGR y la Comisión Nacional Bancaria y 
de Valores y la Fiscalía estatal de Chihuahua 
tienen en su poder una documentada denuncia 
de hechos por los delitos tipificados por el 
Código Penal Federal, tales como peculado, 

enriquecimiento ilícito, ejercicio abusivo de 
funciones, uso indebido de atribuciones 
y facultades y otros contra la legislación 
bancaria, cometidos por Duarte Jáquez 
y otros integrantes de su gabinete, como 
Jaime Ramón Herrera Corral, secretario 
de Hacienda; Carlos Gerardo Guerrero 
Hermosillo Arteaga, presidente de la Junta 
Central de Aguas y Saneamiento, entre otros.

Javier Corral acusa que César Duarte 
se ha convertido en el nuevo rico de la 
Rntidad. Es dueño de ranchos y hoteles, y 
propietario del 15 por ciento de las acciones 
del Banco Unión Progreso. Corral recuerda 
que desde hace dos años se empezó 
a hablar del incremento patrimonial del 
gobernador.

Chihuahuenses de varios partidos, de 
distintas asociaciones, de colegios, de 
sindicatos, académicos, líderes sociales, 
ha generado un movimiento ciudadano 
para acompañar la denuncia en contra de 
César Jáquez, en torno a la constitución 
del Banco Unión Progreso. Se establece 
que el 21 de marzo de 2013 fue aprobado 
por al Junta de Gobierno de la Comisión 
Nacional Bancaria y de Valores la creación 
del Banco Progreso de Chihuahua, Sociedad 
Anónima, del cual Jaime Herrera Corral, 
secretario de Hacienda del gobierno del 
Estado es fundador y funcionario, mientras 
que el gobernador es uno de los principales 
socios con la adquisición del 15 por ciento 
de las acciones.

Dicha institución bancaria es una fusión 
de Unión Crédito-Progreso Sociedad 
Anónima, Akala, Sociedad Anónima de 
Capital Variable, Sociedad Financiera 
Popular, y Única Casa de Cambio, Sociedad 
Anónima. A esta última, el gobierno del 
Estado derivó depósitos con bajísimas 
tasas de interés, por 834 millones de pesos, 
fondeo que sirvió para que Banco Unión 
Progreso adquiriera un crédito de Grupo 
Financiero Scotiabank-Inverlat Sociedad 
Anónima, que tenía contra el adeudo del 
propietario del hotel Soberano en la capital 
de Chihuahua.

Póker de gobernadores en capilla 

Estado de los ESTADOSEstado de los ESTADOS
Por Lilia Arellano
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Siguió a su mujer 
hasta la Fiscalía para 
seguir golpeándola 

Por Germán Almanza

En las inmediaciones de la 
Fiscalía General del Estado, 
elementos de la Policía Nayarit 
División Investigación adscritos 
a delitos contra la integridad 
corporal, detuvieron a quien dice 
llamarse Álvaro Sandoval Pérez 
de 41 años de edad, originario de 
Magdalena, Jalisco y vecino de la 
capital nayarita, por el presunto 
delito de lesiones intencionales 
cometido en agravio de una 
persona del sexo femenino.

Sobre los hechos, manifiesta 
la agraviada que al estar cerca 

de su domicilio, ella y su pareja 
sentimental comenzaron a 
discutir y en ese momento 
Álvaro Sandoval comenzó a 
golpearla y a jalarla, tirándola 
al suelo; ocasionando que la 
agraviada se golpeara en el 
frontal derecho causándole 
una herida cortante. Al notar 
esto se dirigió a las oficinas 
de la Fiscalía a interponer 
su denuncia en contra de su 
pareja, por lo que éste la siguió; 
y al estar afuera nuevamente 
intentó agredirla físicamente. 
Por tal motivo se procedió a su 
inmediata detención.  

Tijuana Baja California.- Eran 
las 7:40 de la noche cuando en 
la calle Coahuila de la zona norte 
de Tijuana, un sujeto disparó 
su arma de fuego en contra de 
Guillermo Gastélum de 37 años 
de edad, apodado “el memorias” 
quien quedó en el suelo herido 
con seis impactos de bala. Minutos 
después perdió la vida cuando 
recibía atención médica.

Elementos de la policía municipal 
se percataron de la agresión e 
implementaron un operativo que 
culminó con la detención de un 
adolescente de Ulises Abraham 
de 14 años de edad. En sus 
primeras declaraciones dijo que 

fue contactado por un usuario de 
facebook, quien le ofreció tres mil 
dólares por privar de la vida a la 
víctima.

Las averiguaciones de la 
procuraduría de justicia de Baja 
California, indican que el taxista 
recogió a Ulises Abraham unas 
cuadras antes del lugar de los 
hechos y le entregó una pistola 
calibre 40 abastecida, con la que 
cometería el crimen.

E l  c o o r d i n a d o r  d e  l a 
subprocuraduría de investigaciones 
especiales en Tijuana, dijo que 
Ulises Abraham, declaró haber 
aceptado cometer el homicidio por 
lo atractivo de la paga.

Tepic, Nayarit.- El Fiscal General 
Edgar Veytia, dio a conocer que 
derivado de un operativo de 
investigación desplegado por 
elementos de la Policía Nayarit, 
se realizó la captura de Francisco 
Flores Rea. 

El detenido de 38 años de 
edad, originario y vecino de esta 
ciudad, con domicilio en la colonia 
Unión Antorchista; presuntamente 
habría abusado sexualmente de 
una menor de edad. 

Francisco Flores Rea, se 

encuentra relacionado en el 
expediente 530/2015; girado por el 
Juez Tercero de primera instancia 
del ramo penal de esta ciudad, 
por su presunta responsabilidad 
penal en el delito de Violación 
Equiparada en agravio de una 
menor. 

El Fiscal General Edgar Veytia, 
señaló al respecto que no se 
bajará la guardia en el combate a 
la delincuencia; llevando justicia 
a la víctima y a las familias 
nayaritas.

Por Germán Almanza

Tepic, Nayarit.- Un robo a 
transeúnte fue reportado por 
avenida Tecnológico y calle 
Atlántida de la colonia Miguel 
Hidalgo, trasladándose al lugar 
e l e m e n t o s  d e 
la secretaría de 
seguridad pública 
municipal.

Al arribar al lugar 
de los hechos se 
entrevistaron con 
quien dijo llamarse 
Miguel de 70 años de 
edad, con domicilio 
en san José de 
Mojarras, municipio 
de Santa María del 
Oro Nayarit. Quien 

manifestó que al salir del banco 
BANCOMER que está ubicado a 
un costado de Nayar abastos, lo 
abordó una camioneta Chevrolet 
color tinto y se acerca una persona 
del sexo masculino quien le dijo 
que sus neumáticos estaban 

POLICÍA NAYARIT LLEVA ANTE LA 
JUSTICIA A PRESUNTO VIOLADOR

LE VOLARON 130 MIL 
PESOS EN SUS NARICES…

* Francisco Flores Rea, se encuentra relacionado en el expediente 
530/2015; girado por el Juez Tercero, por su presunta 

responsabilidad penal en el delito de Violación Equiparada en 
agravio de una menor. 

* El Fiscal General Edgar Veytia, señaló al respecto que no 
se bajará la guardia en el combate a la delincuencia; llevando 

justicia a la víctima y a las familias nayaritas.

bajos de aire; para que pasara 
a la llantera de en frente. A la 
cual se dirigió y bajo del vehículo 
y pasó al baño; y al regresar 
abrió la guantera y se percató 
de que le habían sustraído 
aproximadamente $150 000 mil 
pesos en efectivo.

Tras lo anterior, la víctima 
con los nervios de punta y 
todo acalambrado, buscó al 

sujeto que le dijo 
lo de la llantera; 
percatándose que 
ya no se encontraba 
en el lugar. No 
quedando más que 
otra de parte de los 
uniformados que 
recomendarle al 
confiado ‘palomo’ 
de pasar a poner su 
respectiva denuncia 
ante el ministerio 
públ ico. Ya p’a 
qué…
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Las candilejas del Estadio Revolución 
iluminarán al terreno de juego

*   Para el enfrentamiento entre Tabaqueros de Santiago contra los Coqueros 
de Tuxpan

Por José María Castañeda

Santiago Ixcuintla.- En una plática 
de amigos -más que una entrevista-, 
con el ambientalista Santiaguense 
Ignacio Vallarta Chan, éste admitió que 
hay 200 hectáreas de mangle perdidos 
debido a la falta de irrigación de agua 
dulce, señalando que se está dañando 
sobremanera el ecosistema y los daños 
pueden ser peores luego que empiece a 
funcionar el canal centenario.

-“En estos momentos, si te fijas, en 
la cuenca del río Santiago se están 
vertiendo por parte del personal de 
Aguamilpa, 50 metros cúbicos de 
agua por segundo, y si se toma 
en cuenta que el mar vierte en 
la desembocadura, vierte otro 
tanto igual; es decir 50 metros 
de agua de mar por segundo. 
Nos encontramos con que hay 
dualidad de agua lo que mantiene 
hasta cierto punto el equilibrio, 
pero que al comenzar a funcionar 
el Canal Centenario en este 
se verterán 45 metros cúbicos 
por segundo, quedándole al río 
Santiago 5 metros cúbicos; lo que 
permitirá un avance considerable 
de agua salobrega sobre la cuenca 

Por José María Castañeda

Santiago Ixcuintla.- Hoy en punto de 

las 7:45 -la hora mágica del beisbol-, los 
Coqueros de Tuxpan pagarán la visita que 
les hicieran los Tabaqueros de Santiago, 

en un juego de exhibición donde el equipo 
visitante tratará de vengar la derrota que los 
ahijados de Polo Jiménez le infringieron en 
el Lorenzo López Ibáñez, al caer 6 carreras 
por tres.

Leopoldo Jiménez Camarena, quien 
hiciera una formidable carrera en Liga 
Mexicana, luego de haber barrido con la 
liga de Tehuacán Puebla, al ser campeón 
de bateo, de jonrones y carreras impulsadas 
-lo que le dio el boleto de ir a representar a 
México en el Mundial Juvenil mismo que se 
efectuó en Tokio Japón  junto con Germán 
Jiménez y Víctor Hugo Monroy-, nos dio 

a conocer su roster de peloteros en esta 
naciente Liga Nayarit de beisbol: cátcher, 
Pedro torres, y Rubén Morales; infields 
Leopoldo Jiménez Woo, Obed Olmos, 
Enrique Parra, Hugo Monroy, Armando 
Portillo, Daniel torres, y Sergio Ramos; 
outfielder Luis Águila, Hugo Hernández, 
Luís Espericueta, Paúl Hermoso, Agustín 
Monroy, y Samuel Monroy; pitchers, Hugo 
Irisan, Mauricio Medina, Alfredo Colorado, 
Edson López, Saúl Flores, Nelson Arce, 

Edgar Olmos, Bryan Langarica, Alan Morelos; 
y Juan Flores, Manager Leopoldo Jiménez 
Camarena; coach de bateo, Severo Aranda 
Ron; coach de picheo, Germán Jiménez; 
Irving Jiménez, trainner Oscar González, 
y batboy, el Patas Arce.

Este es el roster de peloteros que 
defenderán la franela de los Tabaqueros de 
Santiago en esta temporada que inicia el 23 
de octubre, y que el día de hoy comienza 
oficialmente su labor de calentamiento con 
este juego de exhibición, donde la afición 
podrá observar de que material están hechos 
los chamacos que verán acción en esta 
Liga Nayarit.

De todo corazón, bofe y güergüero, 
deseamos que no haya personas que metan 
tenebra en el equipo, Santiago es cien 
por ciento beisbolero; no nos quiten este 
espectáculo beisbolero. Por favor. 

El Canal Centenario vendrá a acabar el 
caudal del río Santiago: Nacho Vallarta

del río Santiago con los consiguientes 
problemas para la agricultura, ya que el 
agua del río no podrá utilizarse siquiera 
como agua de riego”.

Pero continuando con la entrevista con 
Nacho Vallarta, éste dijo: “Habría que ver 
precisamente la poesía de Cataño W; 

quien decía en su poema Santiaguero 
Mariachero cuando dice que el caudaloso 
rio Santiago arrastraba toros podridos, 
la última creciente grande del río yo 
recuerdo que fue la del 92, si hubo otras 
por ahí, pero no tan grandes. Lo que está 
sucediendo acerca de la reducción de 
agua en el río eso es preocupante, las 

cuentas no salen porque Aguamilpa 
turbinas determinada cantidad de 
metros cúbicos por segundo, ellos 
lo manejan como ‘millones de 
metros cúbicos’, pero se hace la 
conversión a metros cúbicos por 
segundo y ya te da el resultado 
de metros cúbicos por segundo, 
aquí el problema es que hay que 
alimentar cuatro bocas; una que 
es la margen izquierda, que es la 
canalización hacia la zona de Villa 
Hidalgo, donde más o menos se 
manejan volúmenes de 15 hasta 
20. Creo dependiendo de los 
cultivos hasta 20 metros cúbicos 

por segundo, la margen derecha que es 
la de nosotros se maneja con 5 o con 10 
metros cúbicos por segundo. En Canal 
Centenario, como lo están proyectando ellos 
mismos están manejando un volumen de 
60 metros cúbicos por segundo, entonces 
es cuestión de números y las cuentas no 
salen; entonces, ¿cuánto se le va a quedar 
al río Santiago?, y la pregunta es: ¿se 
está respetando el volumen ecológico? 
Se está respetando el caudal ecológico. 
Y más todavía, si alguien observó el río la 
semana pasada, todavía el día de ayer el 
río en la estación del Capomal, Conagua 
estaba registrando 50 metros cúbicos. 
Entonces las cuentas no salen, y eso es 
grave. Es delicado, y esto tenemos que 
valorarlo todos, no es cuestión nada más 
de los ambientalistas, porque esto va a 
repercutir en la economía, va a repercutir 
en nuestros suelos, va a repercutir en 
los ecosistemas, va a repercutir en todo 
incluso en lo social”. Terminó diciendo 
Nacho Vallarta.

Orientación Psicológica Familiar
Recupera tu auto-estima, soluciona tus problemas 
familiares, resuelve tu conflicto de pareja. 
La Organización Mundial de la Salud 
recomienda la atención profesional 
para ser orientados en aspectos 
fundamentales como las emociones, 
las relaciones de pareja y la 
atención a los hijos.

Consultas

311-136-89-86

Acércate, te atenderemos con 
profesionalismo y sensibilidad!

!
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*En la capilla de la Virgen De Guadalupe del poblado de La Presa

Se le ofició una misa a la desaparecida maestra 
María Teresa Del Refugio Tovar “Cuquita” 
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Por José María Castañeda

Santiago Ixcuintla.- Las cenizas de 
la estimada maestra de enfermería 
dependiente de la UAN, María Teresa 
del Refugio Tovar Delgado, de 61 
años de edad (quien era originaría 
del poblado de La Presa, pero 
avecindada en Xalisquillo Nayarit, con 
domicilio en calle Leandro Ocampo 
de la zona centro), fueron traídas 
por sus familiares y esposo a su 
poblado natal para que el sacerdote 
celebrante oficiara una misa en 
su memoria a la cual asistieron 
muchísimas personas.

Como se recordará, la apreciada 
enfermera jubilada del IMSS y 
maestra de la Facultad de Enfermería 

en la Universidad Autónoma de 
Nayarit, fue asesinada de manera 
artera por su sobrino Ricardo 
Ruiz Pinedo, de 32 años de edad, 
sin haber motivo aparente; quien 
luego de un desayuno en familia 

el pasado domingo al levantarse 
la maestra para acudir a la cocina, 

el endiablado sujeto la siguió solo 
para asestarle seis puñaladas por 
la espalda, para acto seguido huir 
a bordo de una vieja camioneta 
Dodge Ram color blanca, misma 

que de manera posterior apareció 
abandonada sin que hubiera rastro 
de su conductor.

Ayer estuvimos en el poblado 
Allende al Río, y de acuerdo a 

la versión de los asistentes a la 
santa misa, una vez concluida 
esta comentaban que el crimen 
pudo haberse suscitado luego 
que el criminal culpaba a su tía 
de haberlo metido a un centro de 
rehabilitación sin su consentimiento, 
luego que era un contumaz adicto 
a todo tipo de drogas y solventes, 
señalándose incluso que cuando 
vivió en el poblado de La  Presa, 
de manera constante golpeaba a 
su señora madre cuando esta se 

negaba a darle dinero para que 
adquiriera droga.

Por su parte el ahora viudo, Héctor 
Ruiz Córdova, dijo que a su sobrino 
no lo había detenido aún la Policía 

Nayarit -tal y como lo hicieron saber 
algunos medios-, sin embargo se 
menciona que siguen tras su pista 
y que de un momento a otro podría 
ser detenido.

Por su parte Nacho Vallarta, 
mencionó que había el proyecto 
de parte de la maestra Cuquita, 
-como era popularmente conocida- 
de emprender un programa de 
reforestación en el área de salida al 
poblado del Papalote, así como en 
los campos deportivos de beisbol y 
futbol. Proyecto que quedó inconcluso 
debido a la muerte violenta que 
sufriera la apreciada dama del 
poblado Allende al Río.

Descanse en paz la maestra María 
Teresa del Refugio Tovar Delgado.


